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Ну и «Лада»
Эквадор намерен закупить российские автомобили

Екатерина Хамова

П редставители «АвтоВАЗа» посетят 
Эквадор в марте этого года и обсу-

дят возобновление продаж российских 
автомобилей в латиноамериканской 
стране. Об этом «Известиям» заявил 
посол Хуан Фернандо Ольгин Фло-
рес. Несмотря на санкции, сложно-
сти с платежами и логистикой, Москва 
остаётся важным торговым партнёром 
Кито. Россия — один из основных по-
купателей эквадорских бананов, при 
этом страна заинтересована ещё и на-
растить экспорт какао. Позитивно ска-
заться на торговом взаимодействии го-
сударств могут и переговоры Москвы 
и Вашингтона, учитывая проамерикан-
ский вектор внешней политики Кито. 
О перспективах РФ на латиноамери-
канском рынке на фоне неоднознач-

ной политики администрации Трампа — 
в эксклюзивном материале «Известий».

В марте Эквадор посетят несколько 
представителей российской компании 
«АвтоВАЗ», чтобы обсудить возобновле-
ние продаж автомобилей Lada. Об этом 
«Известиям» сообщил посол Хуан Фер-
нандо Ольгин Флорес.

— В марте в Эквадор приедет группа 
представителей «АвтоВАЗа», чтобы изу-
чить возможность возвращения автомо-
билей Lada на эквадорский рынок, как это 
было несколько лет назад, — сказал ди-
пломат. «Известия» также направили за-
прос в «АвтоВАЗ». Там сказали, что не ком-
ментируют переговорные процессы.

В конце 1990-х «АвтоВАЗу» удалось за-
ключить соглашение с местной компани-
ей об организации в Эквадоре сборочного 
производства двух моделей — 
ВАЗ-2106 и ВАЗ-21214 «Нива». 
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Вбить протокол
Как провал Зеленского в США отразится на украинском конфликте

Екатерина Хамова

П ровальные переговоры Зеленско-
го с Трампом заставили Европу 

впервые задуматься непосредственно 
об урегулировании конфликта на Украи-
не. По итогам лондонской встречи 2 мар-
та Великобритания и Франция даже зая-
вили о готовности представить мирный 
план. При этом большинство европей-
ских союзников в очередной раз насто-
яло на продолжении поддержки Киева — 
Великобритания сообщила о выделении 
£1,6 млрд на закупку ПВО и £2,2 млрд 
в кредит. Хотя тот же британский пре-
мьер Кир Стармер и генсек НАТО Марк 
Рютте посоветовали Зеленскому всё-
таки наладить диалог с Трампом. Согла-
сия в европейском лагере не предвидит-
ся: лидеры Венгрии и Словакии уже дали 
понять, что достичь консенсуса на сам-
мите ЕС 6 марта по оборонной политике 
будет сложно. Какие последствия имел 
дипломатический провал Зеленского 
в Овальном кабинете и как это повлия-
ет на переговоры России и США по Укра-
ине — в материале «Известий».

«Мы благодарны Соединённым 
Штатам за всю поддержку, я благо-
дарен президенту Трампу, Конгрессу 
за их двухпартийную поддержку, осо-
бенно в эти три года [...]» — это сообще-
ние появилось на странице Владимира 
Зеленского в соцсети X через несколько 
часов после того, как украинский лидер 
со скандалом покинул Белый дом, так 
и не заключив соглашение о редкозе-
мельных металлах, 28 февраля.

Личная встреча украинского 
и американского лидеров произошла 
впервые после инаугурации Трампа 
и последовала за успешным раундом 
переговоров РФ и США в Са-
удовской Аравии. 

В особом порядке
Власти готовы снизить импортные пошлины  
на товары после отмены санкций

Евгения Перцева

М инпромторг готов снизить пошли-
ны на иностранные косметику 

и бытовую химию, если недружествен-
ные страны снимут санкции в отноше-
нии наших экспортёров. Об этом «Из-
вестиям» рассказали в министерстве. 
Однако в целом решения будут при-
ниматься индивидуально по каждому 
бренду. При этом в Госдуме, напротив, 
предложили резко повысить импорт-
ные пошлины на продукцию ушедших 
брендов в случае их возвращения. Од-
ним из главных зарубежных ограни-
чений для наших компаний эксперты 
назвали отключение от системы рас-
чётов SWIFT. Они также отметили: в ус-
ловиях санкций наш рынок развивал-
ся, и важно сохранить наработанный 
результат.

Минпромторг начал работать над 
сводом правил, которые будут при-
менять к иностранным компаниям 
в случае их возвращения в РФ, расска-
зал источник «Известий» в ведомстве. 
Он уточнил, что пока чиновники толь-
ко обсуждают идеи для этого доку-
мента. Как сказали редакции в мини-
стерстве, «вопрос условий возврата 
в Россию ушедших брендов необхо-
димо рассматривать в каждом случае 
индивидуально».

Так, например, вопрос отмены по-
шлин на товары из недружественных 
стран «будет зависеть в первую оче-

редь от снятия санкций в отношении 
наших экспортёров», подчеркнули 
в Минпромторге.

— Но мы, безусловно, должны исхо-
дить из того, чтобы создать дополни-
тельные преференции для тех отече-
ственных компаний, которые на фоне 
ухода отдельных брендов смогли бы-
стро наладить производство и обе-
спечить наш ритейл необходимой 
продукцией,  — подчеркнули в ве-
домстве.

Сейчас в ЕАЭС действуют различ-
ные пошлины на товары потребитель-
ского сегмента — например, с конца 
2022 года применяют повышенные 
сборы на косметику и бытовую хи-
мию из недружественных стран, на-
помнили в министерстве. Их размер 
составляет 35%, их вводили «в каче-
стве ответных мер на санкции в от-
ношении нашей страны, но они пока-
зали свою эффективность и с точки 
зрения поддержки наших произво-
дителей».

Основные санкции, которые ста-
ли болезненными для отечественных 
экспортёров, — финансовые и техно-
логические, сказал «Известиям» ди-
ректор центра конъюнктурных ис-
следований ИСИЭЗ НИУ ВШЭ Георгий 
Остапкович. Например, это отключе-
ние компаний и банков от расчётов 
с помощью международной финан-
совой системы SWIFT, которая была 
комфортной для внешнеторговых рас-
чётов. Конечно, в РФ оперативно соз-
дали отечественную альтернативу, 
но её использование по-прежнему со-
пряжено с определёнными 
сложностями, заметил он. 

Жилищное вредительство
Мошенники в сфере ИЖС обманули россиян на 30 млрд

Яна Штурма, Алексей Целищев

Р оссияне потеряли минимум 30 млрд 
рублей за последние пять лет 

из-за мошенников в сфере ИЖС, выясни-
ли «Известия». Число только тех, кто об-
ратился в инициативную группу постра-
давших, уже превысило 3 тыс. человек 
и может удвоиться, уверены обществен-
ники. Люди заключали договоры, пере-
числяли деньги, но их дома так и не воз-
вели. В нескольких регионах возбуждены 
уголовные дела, арестованы владельцы 
фирм-застройщиков. Но строительство 

не возобновляется, ущерб пострадав-
шим никто не компенсирует, а они про-
должают выплачивать ипотеку и арен-
довать жильё. Ситуация объясняется 
недостаточным контролем в сфере ИЖС, 
отмечают эксперты: строить дома до не-
давнего времени мог любой предприни-
матель, не всегда реально оценивающий 
свои возможности. О путях решения про-
блемы — в материале «Известий».

Новая категория граждан, постра-
давших от действий недобросовест-
ных застройщиков — на этот раз в сфе-
ре ИЖС, появилась в России: их число 

на начало марта 2025 года превысило 
3 тыс. человек, выяснили «Известия». 
Ущерб от действий мошенников и ком-
паний, не выполнивших свои обязатель-
ства, превысил 30 млрд рублей за по-
следние пять лет, следует из оценки 
Всероссийской инициативной группы 
пострадавших в сфере индивидуально-
го жилищного строительства.

В списке компаний, обманувших по-
требителей, уже больше 100 названий, 
рассказала «Известиям» организатор 
и руководитель инициатив-
ной группы Дарья Елисеева. 
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Цель и указания
В артбригадах созданы дивизионы БПЛА — дроны в разы повысили 
их эффективность

Богдан Степовой, Роман Крецул

В артиллерийских соединениях соз-
даны дивизионы БПЛА. Они отве-

чают за разведку, а также уничтожение 
артиллерии, техники и личного соста-
ва противника в глубоком тылу — там, 
куда не достают многие штатные арт-
системы и РСЗО. На их вооружении 
состоят как разведывательные, так 
и ударные дроны. Эксперты отмеча-
ют, что дивизионы БПЛА в разы повы-
шают эффективность боевой работы 
артиллерии.

В артиллерийских бригадах были 
сформированы разведывательно-
ударные дивизионы беспилотных 
летательных аппаратов. На их воо-
ружении стоит целая линейка дро-
нов и барражирующих боеприпасов. 
При помощи этих систем артиллери-
сты находят и уничтожают вражеские 
орудия, самоходные артиллерийские 
установки и реактивные системы зал-
пового огня, комплексы ПВО и личный 
состав как на линии боевого сопри-
косновения, так и в тылу противни-
ка, рассказали «Известиям» источни-
ки в Минобороны.

Они сообщили, что дроны также 
ведут результативную охоту за рас-
чётами БПЛА противника. Причём они 
успешно работают по целям, прикры-
тым средствами РЭБ.

Новые дивизионы БПЛА позволи-
ли создать в артиллерийских соедине-
ниях так называемые разведыватель-
но-ударные контуры (РУК), рассказал 
«Известиям» военный эксперт Виктор 
Литовкин.

— В условиях СВО важно быстро 
обнаружить цель и нанести точный 
удар — это современные требова-
ния к артиллерии, — рассказал он. — 
БПЛА в артиллерийских соединени-
ях в первую очередь нужны для этого. 
Они действуют в тесной связке с ар-
торудиями и РСЗО. Дронам надо раз-

ведать цели, определить их координа-
ты и тут же передать их на командный 
пункт. Там полученные данные пере-
ведут в установки для стрельбы, от-
правят их расчётам и дадут команду 
открыть огонь. Кроме того, БПЛА мо-
гут корректировать огонь и момен-
тально оценить урон, нанесённый 
противнику. Так сейчас выглядит ал-
горитм эффективной работы артил-
леристов. Самое главное, что связка 
«БПЛА — арторудие или РСЗО» позво-
ляет в разы повысить эффективность 
артбригад или артполков.

Эксперт отметил, что о создании 
артиллерийских РУКов говорили мно-
го лет, но сформировать их и приме-
нить удалось не так давно.

Опыт действия артиллерии в ходе 
спецоперации показал, что «беспилот-
ники нужны здесь и сейчас», расска-
зал «Известиям» военный эксперт Ва-
силий Дандыкин.

— В ходе спецоперации ВСУ нача-
ли массово поставляться западные 
артсистемы, — отметил он. — Причём 
множество разновидностей — аме-
риканские гаубицы 777, самоход-
ные установки Paladin, французские 
Caesar, немецкие PzH 2000 и другие. 
И это были не давно законсервиро-
ванные артустановки, а современ-
ные образцы вооружения. Не секрет, 
что многие из них превосходили нас 
по дальности и даже точности. Мы тя-
нулись, совершенствовались. Усили-
вали артиллерийскую разведку теми 
же системами обнаружения артил-
лерии противника типа «Зоопарк». 
Но дроны в дополнение к обычной раз-
ведке позволили быстро изменить си-
туацию. Мы усилили точность огня, 
эффективность поражения, умень-
шили расход боеприпасов — это тоже 
важно. Ведение боевых действий — 
вещь дорогая, и ресурсы надо считать.

Ударные дроны — например, те же 
«Ланцеты» — это возможность поймать 

артиллерию противника на расстоя-
нии, куда не вся артиллерия или РСЗО 
могут доставать.

— Все средства поражения должны 
работать комплексно — применение 
этих барражирующих боеприпасов 
чередуется с действиями ствольной 
артиллерии и РСЗО, — пояснил Васи-
лий Дандыкин. — Они могут с высокой 
точностью нанести удар по цели дале-
ко за линией фронта. Ими хорошо до-
бивать технику противника. «Ланцет», 
как мы видели, позволяет не только 
попасть точно в то или иное укрытие, 
но и поразить самоходную артилле-
рийскую установку или танк точно 
в люк. Этот боеприпас настолько хо-
рошо показал себя, что сейчас его ста-
раются копировать в других странах.

Именно разведывательные и удар-
ные БПЛА подняли на новый уро-
вень ведение контрбатарейной 
борьбы — в сводках российского во-
енного ведомства сотни и тысячи 
уничтоженных не только советских, 
но и западных артиллерийских систем 
и РСЗО, отметил он.

— Действия БПЛА оказали серьёз-
ное влияние на артдуэли, повысив 
точность нашего огня, сократив ин-
тервал от обнаружения до нанесения 
удара по противнику, — резюмировал 
эксперт.

Вооружённые силы России сейчас 
активно насыщаются дронами разных 
типов. Ранее «Известия» писали, что 
в зоне СВО начали массово исполь-
зовать грузовой FPV-дрон «Илья Му-
ромец». Его основное преимущество 
перед другими существующими моде-
лями — гибкая настройка частот, кото-
рая помогает обходить системы РЭБ, 
в том числе и заграничные.

У БПЛА восемь моторов, что повы-
шает стабильность полёта и даёт за-
пас мощности. Аппарат производится 
на 100% из российских компонентов. 
Грузоподъёмность 8 кг позволяет ап-
парату доставлять боеприпасы, меди-
каменты, воду и другие важные грузы 
бойцам, действующим в самых горя-
чих точках на передовой.

Зачастую позиции наших бой-
цов могут оказаться без снабжения — 
в частности, когда были проведены 
штурмовые действия, группа закре-
пилась, но к ней пробиться и доста-
вить воду и боеприпасы очень тяжело 
из-за огня и действий дронов против-
ника.

Дроны «Илья Муромец» активно за-
действованы для снабжения подраз-
делений на островах в дельте Днепра, 
где закрепилась российская морская 
пехота. Им гораздо проще, чем лодкам, 
прорваться к своим передовым под-
разделениям. Также аппарат успеш-
но используют для дистанционного 
минирования и разведки.

Бывший будущий
Во втором туре в Абхазии победил и.о. главы республики

Ирина Горбунова

Бывший и.о. президента Абхазии Ба-
дра Гунба победил на выборах гла-

вы республики. От суммы поданных 
за обоих кандидатов голосов он набрал 
почти 57%, тогда как экс-министр эко-
номики Адгур Ардзинба — 43,15%. Явка 
в этот день превысила 70%, превзой-
дя рекордный результат в первом туре. 
Больше голосовали и на участках на тер-
ритории РФ. Эксперты считают, что Рос-
сия независимо от результатов голосо-
вания останется основным партнёром 
Абхазии. Есть у двух стран и потенциал 
для расширения сотрудничества. Ждать 
же положительных изменений в отно-
шениях Сухума и Тбилиси, напротив, 
не стоит. О том, как прошёл второй тур 
президентских выборов в республике, — 
в материале «Известий».

Бадра Гунба, ранее исполнявший 
обязанности президента, набрал почти 
57% от суммы поданных за двух канди-
датов голосов во втором туре выборов 
президента Абхазии. Его оппонент Ад-
гур Ардзинба получил поддержку 43% 
избирателей. По закону победителем 
считается кандидат, который набрал 
более 50% плюс один голос от общего 
количества заполнивших бюллетени.

Напомним, что второй тур прези-
дентских выборов был назначен потому, 
что 15 февраля ни один из кандидатов 
не набрал необходимого количества го-
лосов. Лидерами тогда оказались Бадра 
Гунба, набравший 46,38% голосов, и Ад-
гур Ардзинба с результатом в 36,92%.

Второй тур выборов прошёл в це-
лом спокойно, хотя были и попытки 
провокаций. Вечером 1 марта воору-
жённая группа ворвалась на избира-
тельный участок в населённом пункте 
Цандрыпш. По данным Генпрокурату-
ры Абхазии, злоумышленники угрожа-
ли членам избиркома и сотрудникам 
милиции, повредили урну с бюллетеня-
ми и скрылись. Глава ЦИК республики 
Дмитрий Маршан назвал произошед-
шее попыткой дестабилизации выбо-
ров. При попытке задержания на блок-

посту «Мюссера» нападавшие открыли 
стрельбу. Два человека получили ране-
ния. Кроме того, Следственный коми-
тет России возбудил уголовные дела, 
в том числе по статье о терроризме, по-
сле произошедших в день выборов на-
падений на граждан РФ, имеющих так-
же гражданство Абхазии.

На территории Абхазии было от-
крыто 152 участка в 35 округах. Рабо-
тало и два участка за рубежом: в Москве 
и Черкесске. Явка составила более 70%, 
проголосовали около 100 тыс. человек, 
сообщил на брифинге Дмитрий Маршан. 
В первом туре на участки пришли 69% 
избирателей. Много желающих принять 
участие в волеизъявлении оказалось 
и на участках на территории России: 
в Черкесске проголосовали 1839 чело-
век, а в Москве — 3100, что на 15% боль-
ше рекорда первого тура. Все эти цифры 
лишь подчёркивают активную граж-
данскую позицию жителей республики. 
При этом выборы прошли максимально 
прозрачно: наблюдать за процессом го-
лосования в республике прибыли более 
120 международных наблюдателей из 35 
стран Европы, Азии, Африки и Латин-
ской Америки, сообщили в ЦИК.

Результаты второго тура не стали 
неожиданностью по ряду причин. Во-
первых, для Абхазии, достаточно тра-
диционного общества, победа в первом 

туре имеет большое значение. А во-
вторых, на итоговый результат повлия-
ла и активность Гунбы в информацион-
ном пространстве, отметил в разговоре 
с «Известиями» заведующий сектором 
Кавказа ИМЭМО РАН Вадим Муханов.

— Оба кандидата не были политиче-
скими тяжеловесами, у них нет многолет-
них сторонников, они оба молодые для 
абхазской политики, — сказал эксперт.

Досрочная смена власти в Абхазии 
стала результатом протестов и беспо-
рядков, которые вспыхнули в ноябре 
2024 года. При этом стабильность по-
литического курса напрямую влия-
ет на развитие республики, из-за чего 
граждане страны решили выбирать 
её будущее на избирательных участ-
ках. Кроме того, основное желание 
большинства жителей — оставаться 
вместе с Россией.

Независимо от результатов выборов 
отношения с Москвой останутся прио-
ритетом для Сухума. Россия с самого 
начала была вовлечена в процесс уре-
гулирования конфликта Абхазии и Гру-
зии, а в 2008-м признала независимость 
республики. Тогда же был заключён до-
говор о дружбе, а в 2014-м — соглашение 
о союзничестве и стратегическом пар-
тнёрстве. Россия не только обеспечива-
ет безопасность Абхазии, но и остаётся 
её основным торговым партнёром — 

на РФ приходится свыше 77% товаро-
оборота республики.

Обе стороны активно продолжают 
развивать экономическое взаимодей-
ствие: создаются новые инфраструк-
турные проекты. К примеру, вопросы 
реконструкции сухумского аэропор-
та и увеличение турпотока в республи-
ку обсуждались во время визита в Аб-
хазию российской делегации во главе 
с первым заместителем руководителя 
администрации президента РФ Серге-
ем Кириенко в январе. А уже 7 февра-
ля аэропорт принял первый тестовый 
рейс из Москвы за последние более 
чем 30 лет. В мае ожидается открытие 
полноценного регулярного сообщения 
между Россией и Абхазией.

Сейчас это весьма актуально, учи-
тывая то, что Абхазия — одно из самых 
популярных зарубежных направлений 
в РФ. Растёт и турпоток: в 2024 году ре-
спублику посетили около 1,5 млн рос-
сиян, в 2023-м — 1,4 млн. Кроме того, Мо-
сква выделила 10 млрд рублей на ремонт 
КПП «Адлер» на границе РФ и Абхазии — 
теперь пропускная способность погран-
пункта должна увеличиться в 9,5 раза 
для транспорта и почти в три раза для 
тех, кто переходит границу пешком.

В феврале стало известно, что ми-
нистр финансов России Антон Силуанов 
обсудил с Бадрой Гунбой финансовую 
помощь республике. РФ выделила Абха-
зии 343 млн рублей для выплаты зарплат 
врачам, учителям и сотрудникам право-
охранительных органов. Помимо этого, 
Москва помогает Абхазии справляться 
с энергодефицитом. Каждый год с но-
ября по апрель республике не хватает 
электричества из-за устаревших сетей 
и недостатка собственных мощностей.

A После неё стало очевидно, 
что между новой админи-

страцией Вашингтона и Киевом мно-
го противоречий. Более того, фиаско 
в Белом доме ошарашило и Европу, ко-
торая в последнее время пытается уг-
наться за американским локомотивом 
и выбить себе место за столом перего-
воров по Украине.

На протяжении примерно десяти ми-
нут протокольной части, которая про-
ходила в присутствии прессы, Дональд 
Трамп и вице-президент США Джей Ди 
Вэнс достаточно жёстко парировали 
слова Зеленского, упрекая его в недо-
статочной благодарности Вашингто-
ну за поддержку Украины. Трамп в ито-
ге обвинил Зеленского в «заигрывании» 
с третьей мировой войной. В ответ укра-
инский лидер также в обход протоко-
ла спорил с американскими коллегами, 
то и дело перебивая их и утверждая, что 
Украина не готова к заморозке конфлик-
та. В этой связи высказывание Зелен-
ского в соцсетях выглядит ироничным 
комментарием в сторону американской 
администрации.

Ожидалось, что после публичной ча-
сти стороны — уже в закрытом формате — 
обсудят детали сделки, которая давала 
бы США право на разработку месторож-
дений редкоземельных металлов на тер-
ритории Украины. В итоге киевская де-
легация ждала целый час, а посол страны 
в США Оксана Макарова, по информа-
ции некоторых СМИ, в слезах умоляла 
американцев вернуться к переговорам. 
Однако этого не произошло. Американ-
ские медиа утверждают, что Трамп вы-
гнал Зеленского из Белого дома, украин-
ские — что он, разозлившись, уехал сам. 
По крайней мере на кадрах видно, что 
до машины Зеленского никто не прово-
жал. Близкие к Белому дому источни-
ки описывают и такую любопытную 
деталь — Трамп якобы даже съел приго-
товленный для Зеленского обед.

Сразу после провалившихся пере-
говоров стало известно, что админи-
страция Белого дома сократила присут-
ствие USAID на Украине с 64 до восьми 
сотрудников — агентство играло клю-
чевую роль в поддержании экономиче-
ской устойчивости страны. Кроме этого 
Трамп приказал изучить и прекращение 
поставок оружия Киеву.

При этом возможность откатить на-
зад у Зеленского, вероятно, есть. В Гос-
депе украинского лидера призвали пу-
блично извиниться, а Трамп заявил, что 
будет готов вновь принять его, когда 
он будет «готов к миру». Позже помощ-
ник президента США по национальной 
безопасности Майк Уолтц выразил со-
мнение в желании Зеленского добросо-
вестно вести переговоры по мирному 
урегулированию, а также отметил, что 
Соединённым Штатам нужен украин-
ский лидер, с которым можно вести дела.

Позже об итогах переговоров в эфи-
ре Fox News высказался министр торгов-
ли США Говард Латник. По его словам, 
Вашингтон сейчас не рассматривает 
вопрос о возобновлении сорванного 
соглашения с Украиной по минераль-
ным ресурсам. Кроме того, он отметил: 

Штаты не собираются давать Киеву де-
нег, пока Зеленский не приедет с миром, 
а также не станут давать гарантии безо-
пасности, пока продолжается конфликт.

После неудачной встречи Зелен-
ский созвонился с французским лиде-
ром Эммануэлем Макроном и премьер-
министром Великобритании Киром 
Стармером. Поддержали его в том чис-
ле премьер-министр Польши Дональд 
Туск, глава Еврокомиссии Урсула фон 
дер Ляйен, премьер Нидерландов Дик 
Схоф, глава дипломатии ЕС Кая Каллас. 
При этом Стармер и генсек НАТО Марк 
Рютте аккуратно посоветовали Зелен-
скому всё-таки наладить диалог с Трам-
пом. Это лишний раз подчёркивает то, 
что Европа не готова брать на себя все 
обязательства и надеется на Штаты.

Примечательно, что как раз в ночь 
перед переговорами Дональда Трампа 
и Владимира Зеленского ВСУ попыта-
лись тремя БПЛА атаковать компрес-
сорную станцию «Турецкого потока», 
чтобы остановить поставки газа в Евро-
пу. С осуждением сразу же высказалась 
Венгрия. Во время телефонного разго-
вора с Сергеем Лавровым глава МИДа 
этой страны Петер Сийярто заявил: вы-
ход из строя газопровода «Турецкий по-
ток» поставит под «серьёзную угрозу» 
энергетическую безопасность.

На фоне провалившихся перегово-
ров в Овальном кабинете особое зна-
чение приобрёл лондонский саммит 
по вопросам безопасности, назначен-
ный на 2 марта. После аналогичных 
встреч в Париже 17 и 19 февраля евро-

Новости   

Вбить протокол
Как провал Зеленского в США отразится 
на украинском конфликте

дней до Победы
3 марта

На Туймазинском 
месторождении ударил 
фонтан нефти
В Башкирии 3 марта 1945 года 
из скважины № 25 Туймазин-
ского месторождения ударил 
фонтан с суточным объёмом 
в 100 т. Об этом сообщает газета «Изве-
стия», ссылаясь на беседу управляющего объеди-
нением «Башнефть» товарища Кувыкина с ТАСС.

«Скважина № 25 — четвёртая в тресте “Туймазанефть”. Предыду-
щие скважины, давшие мощные фонтаны, сохраняют высокие объёмы. 
Мы поставили задачу увеличить к концу этого года суточную добычу 
треста по сравнению с началом прошлого года в 9–10 раз. На мечена ши-
рокая программа разведочного и эксплуатационного бурения», — гово-
рится в материале газеты от 4 марта 1945 года.

Материал опубликован в рамках спецпроекта «Известий»  
«80 дней до Победы».
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Архив газеты «Известия» 
с 1917 года можно 
посмотреть здесь

Георгий Зельма | «Известия»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Br
ia

n 
Sn

yd
er

 | 
RE

UT
ER

S

После провалившихся переговоров 
Зеленский ретировался из Белого дома — 
до машины его никто не провожал
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Ну и «Лада»
A В латиноамериканской 

стране за автомобилем 
тогда закрепилось название Lada Riva. 
Предприятие проработало несколько 
лет, но позже закрылось. В 2012-м «Ав-
тоВАЗ» сообщал о планах поставлять 
модели Lada сразу в три страны Южной 
Америки — Перу, Эквадор и Боливию.

Несмотря на сложности с логисти-
кой и проведением платежей в связи 
с санкциями, Россия осталась важным 
торговым партнёром Эквадора, под-
черкнул в разговоре с «Известиями» 
Хуан Фернандо Ольгин Флорес.

— Россия для нас важный торговый 
партнёр — мы экспортируем бананы, 
цветы, а также какао в эту страну. Наш 
экспорт достигает $1 млрд. Мы входим 
в число основных экспортёров цветов 
в РФ. Даже в условиях санкций Эква-
дор никогда не прекращал торгово-
го сотрудничества с Россией, — отме-
тил он.

По словам дипломата, Кито пока 
не планирует экспорт новых товаров 
в РФ, но надеется увеличить объёмы 
уже налаженных поставок. Если в слу-
чае экспорта бананов, который и так 
ежегодно составляет в среднем около 1 
млн т, сделать это уже практически не-
возможно, то в случае с какао ещё есть 
огромный потенциал. С января по июль 
прошлого года Эквадор экспортировал 
в разные страны более 200 тыс. т какао, 
что в пересчёте на доллары составля-
ет около $1,5 млрд — это на 176% боль-
ше показателя 2023-го. Что касается 
России, Эквадор хотя и входит в трой-
ку экспортёров какао, но на его долю 

приходится только 13,7%. Большую 
часть какао РФ импортирует из Кот-
д’Ивуара — около 60%.

Хорошие перспективы есть и в цве-
точном секторе. Запуск прямого ави-
асообщения между Москвой и Кито 
позитивно сказался бы на поставках 
роз в РФ.

— Мы надеемся, что у нас получит-
ся установить прямое авиасообщение. 
Это принесло бы нам большую выгоду 
в плане экспорта роз в Россию. Но это 
длинный и сложный процесс, — заме-
тил дипломат.

Однако не всё гладко в торгово-
экономическом сотрудничестве двух 
стран. В конце января прошлого года 
разгорелся скандал вокруг эквадор-
ских бананов, когда президент стра-
ны Даниэль Нобоа принял решение пе-
редать США вооружение советского 

образца. В обмен на это Кито должен 
был получить современное американ-
ское оружие на $200 млн. На тот момент 
страна нуждалась в этом для борьбы 
с обострившейся преступностью.

В ответ Москва распорядилась 
ограничить импорт эквадорских ба-
нанов в Россию. Кроме этого в начале 
февраля Россельхознадзор обратился 
к министру сельского хозяйства и жи-
вотноводства Эквадора Франклину 
Данило Паласиосу Маркесу с просьбой 
приостановить сертификацию бана-
нов пяти из 20 экспортёров. По инфор-
мации российского ведомства, в них 
была выявлена многоядная муха-гор-
батка — опасный вредитель, поражаю-
щий продукты питания.

Позже ограничения были сняты, 
но тем не менее из-за этого в 2024-м об-
щий объём экспортированных бананов 
оказался самым низким с 2012 года — 

в общей сложности 1,1 млн т за де-
сять месяцев.

В целом с приходом к власти Дани-
эля Нобоа в конце 2023 года отноше-
ния России и Эквадора стали более 
напряжёнными. Президент стремил-
ся больше сблизиться с США, нежели 
с РФ, Китаем и странами региона с ле-
воцентристскими правительствами.

Стоит отметить, что Нобоа был из-
бран всего на полтора года, для того 
чтобы завершить президентский срок 
своего предшественника Гильермо 
Лассо — тот столкнулся с импичмен-
том из-за растраты госбюджета. Теперь 
у эквадорского лидера есть шанс снова 
переизбраться, но уже на полноценные 
четыре года. Нобоа уже прошёл во вто-
рой тур президентских выборов, голо-
сование состоится 13 апреля.

С началом российско-американско-
го диалога отношение Эквадора к РФ 
может измениться, учитывая текущий 

проамериканский курс Кито. Это, веро-
ятно, позитивно скажется на торгово-
экономических связях. Аналогичный 
сценарий может быть и в контексте 
других стран латиноамериканского 
региона, близких к Вашингтону. Так, 
у некоторых из них теперь меняется 
позиция по украинскому кризису — это 
стало особенно заметно на голосова-
нии в ООН 24 февраля. Тогда вместе 
с Соединёнными Штатами Аргенти-
на впервые с 2022 года не поддержала 
антироссийские резолюции на Гене-
ральной Ассамблее. От голосования 
воздержались также Бразилия, Колум-
бия, Парагвай, Коста-Рика, Куба, До-
миниканская Республика, Сальвадор 
и Гондурас.

Многие правительства Латинской 
Америки подчиняются решениям США, 
говорит «Известиям» директор Лати-
ноамериканского института имени 
Уго Чавеса Егор Лидовской. Тем не ме-
нее только часть из них связана имен-
но с Республиканской партией и Трам-
пом — среди них как раз Аргентина, 
Эквадор и Сальвадор, в связи с чем 
эти страны, вероятно, будут выстраи-
вать свою внешнюю политику по при-
меру Штатов.

Перспективы для России в Латин-
ской Америке в то же время открывают 
и непростые отношения некоторых го-
сударств региона с новой администра-
цией США. Жёсткая миграционная по-
литика республиканца уже вызвала 
возмущение в Колумбии и Мексике. 
Трамп же после возвращения в Белый 
дом пригрозил ввести пошлины в раз-
мере 25% на мексиканские товары.

К слову, несмотря на сложности 
с логистикой и западные санкции, РФ 
и Мексика проявляют взаимный ин-
терес к сотрудничеству, подтверди-
ли «Известиям» в мексиканском по-
сольстве в Москве. На 2025 год уже 
запланированы две крупные торго-
вые миссии российских бизнесменов 
в Мексику.

PAS руками
USAID направило $7,5 млн для победы Санду в 2024 году

Елизавета Борисенко

U SAID в 2024 году направило допол-
нительные $7,5 млн на поддержку 

Майи Санду перед президентскими вы-
борами в Молдавии и референдумом 
о вступлении в ЕС, сообщил «Известиям» 
депутат парламента республики Богдан 
Цырдя. Агентство финансировало пра-
вящую партию с момента её основания, 
а поступления средств в Молдавию рос-
ли именно в годы выборов. Кроме того, 
многие члены прозападной правящей 
партии PAS («Действие и солидарность») 
связаны с НПО, которые получали фи-
нансирование со стороны агентства. 
В этом году в Молдавии должны состо-
яться важнейшие для республики парла-
ментские выборы, однако после реше-
ния Трампа закрыть ряд программ USAID 
нынешние власти уже начали терять по-
зиции. Чего ждать от предстоящих вы-
боров и сможет ли PAS победить в но-
вых условиях — в материале «Известий».

В 2024 году американское агент-
ство USAID перед президентскими вы-
борами в Молдавии и референдумом 
о вступлении в ЕС направило республи-
ке $7,5 млн для поддержки Майи Сан-
ду, сообщил «Известиям» молдавский 
депутат от парламентского Блока ком-
мунистов и социалистов Богдан Цыр-
дя по результатам анализа финансовых 
поступлений от агентства.

— 8 августа 2024 года, всего за два ме-
сяца до президентских выборов и рефе-
рендума, прошли три одновременные 
трансакции на общую сумму $7,5 млн. 
Средства пошли на поддержку Майи 
Санду, — рассказал он.

USAID начало финансировать пар-
тию Санду с момента её образования 
в 2016 году, говорит депутат. Тогда агент-
ство выделило ей $11,9 млн. С прихо-
дом PAS к власти объём финансовых 
поступлений в Молдавию из США на-
чал стремительно увеличиваться. 
В 2022-м республика получила $123 млн, 
в 2023-м — уже $309 млн. В 2024-м не ме-
нее $151 млн пошло на финансирова-
ние таких учреждений, как ЦИК, на ре-

форму правосудия, инфраструктурные 
проекты. Всего в 2021–2024 годах Молда-
вия получила от USAID около $644,9 млн, 
причём накануне президентских или 
парламентских выборов сумма финан-
сирования стабильно увеличивалась.

Агентство финансировало республи-
ку в большей степени через НПО и НКО, 
которых в стране насчитывается 17 тыс.: 
треть из них финансировалось извне. 
По некоторой информации, грант USAID 
в размере $230 тыс. получила, напри-
мер, экс-кандидат в депутаты PAS Ната 
Албот на проект Ca Lumea — он входит 
в «Инициативу по устойчивости Мол-
довы». Сообщается также, что часть 
средств пошла на кампанию, связанную 
с референдумом о вступлении в ЕС, ини-
циированным Майей Санду.

USA ID вы де л и ло $22, 3  м л н 
и на организацию некоего «Консорци-
ума по укреплению избирательного 
и политического процесса», сообщил 
Богдан Цырдя. Он обратил внимание, 
что эта организация появилась всего 
через несколько месяцев после созда-
ния PAS и активизировалась непосред-
ственно перед президентскими выбо-
рами 2024 года.

Действующая власть в Молдавии 
связана прежде всего с западными НПО, 
что позволяет организациям принимать 
участие в политических процессах, на-
блюдать за выборами, разрабатывать 
законы и консультировать госорганы. 
Даже президент Майя Санду ранее вхо-
дила в национальный совет молдавско-
го отделения Фонда Джорджа Сороса 
(признан в России нежелательной орга-
низацией), хотя тщательно это скрыва-
ла. Например, главный советник Майи 
Санду Мартин Зиг считается директо-
ром немецкого Фонда Аденауэра (Гене-
ральная прокуратура России признала 
деятельность этой организации в РФ 
нежелательной) в Юго-Восточной Ев-
ропе. Спикер парламента Игорь Гросу 
тоже работал со множеством НПО, свя-
занных с Фондом Сороса.

В USAID и не отрицали финанси-
рования политических процессов 

в республике. Так, в отчёте агентства 
за 2021 год указано, что оно оказывало 
помощь в подготовке президентских 
выборов в ноябре 2020-го (которые вы-
играла Санду) через проект «Инклюзив-
ные и партисипативные процессы». Его 
задачи — поддержка наблюдения за го-
лосованием и обучение политических 
партий.

О причастности к парламентским 
выборам в 2021 и 2024 годах официаль-
ного отчёта нет, однако за процессом 
голосования тогда наблюдала орга-
низация Promo-Lex, которая получала 
75–80% всего финансирования имен-
но от USAID.

Агентство активно финансировало 
и местные СМИ, которые освещали де-
ятельность PAS и Майи Санду. По рас-
пространённой информации, через 
программу «Правительство и граждан-
ское общество» финансировалось боль-
шинство лояльных Западу молдавских 
СМИ — им досталось $110 млн.

Озабоченность связями действу-
ющих властей с западными фондами 
и их участие в не совсем прозрачном 
финансировании республики уже не-
однократно выражали в политических 
кругах Молдавии. Так, ранее оппози-
ция республики потребовала от пре-
мьер-министра Дорина Речана отчи-
таться о деятельности USAID. Однако 
правящее большинство ожидаемо от-
клонило все подобные запросы. 15 янва-
ря 2025 года Дорин Речан и глава миссии 
USAID в Молдавии Джон Аллело под-
писали соглашение о гранте в размере 
около $70 млн на транспортную инфра-
структуру и киберустойчивость. В оп-
позиции подчеркнули, что движение 
этих средств неизвестно.

Стресс-конференция

Геворг Мирзаян

Политолог

В последний день зимы Трамп препод-
нёс подарок, о котором, казалось 

бы, все долго мечтали: устроил публич-
ную выволочку Владимиру Зеленско-
му прямо в Овальном кабинете Белого 
дома, а затем выгнал его дипломатиче-
ским пинком под зад.

Однако вопрос в том, какие прак-
тические последствия эта выволоч-
ка будет иметь для России и её ин-
тересов. Особенно для главного 
интереса — скорейшего заверше-
ния СВО полной победой. Не пе-
ремирием, не прекращением огня, 
не «Минском-3» или «Стамбулом-2», 
а возвращением всех своих земель 
и уничтожением антироссийского 
режима на украинской территории. 
То есть настоящим Новым годом, ко-
торого ждёт вся страна.

Ответ на этот вопрос будет зави-
сеть от нескольких факторов.

Во-первых, от степени решимо-
сти Дональда Трампа. Американский 
президент говорит, что Зеленский 
оскорбил его и весь американский 
народ. Что пока Зеленский не готов 
к миру и ему в Белом доме делать не-
чего. Что он использует американ-
скую военную помощь, чтобы иметь 
возможность отказываться от мир-
ных переговоров. Но перейдёт ли 
Трамп от слов к делу? Откажется ли 
хозяин Белого дома от дальнейшего 
предоставления помощи Зеленско-
му? Вице-президент Джей Ди Вэнс 
даёт понять, что откажется от поста-

вок оружия, однако это ещё не вся 
помощь. США предоставляют Киеву 
системы связи и услуги спутниковой 
разведки — и эти услуги уникальны. 
Без них боеспособность украинской 
армии резко упадёт. Она окажется 
слепа, глуха и ещё более уязвима.

Перейдёт ли Трамп от слов к рас-
следованиям? Его ближайшие со-
ратники — в частности, журналист 
Такер Карлсон и бизнесмен Илон 
Маск — уже давно пишут о масштаб-
ной коррупции, которая сопрово-
ждала выделение помощи Украине 
со стороны администрации Бай-
дена и евробюрократов. При этом 
у американцев, скорее всего, есть 
нужные папочки с нужными дока-
зательствами. И их пора пускать 
в ход — не только против Зеленско-
го, но и против тех представителей 
Европы, которые сейчас окажут-
ся на его стороне в противостоянии 
с Вашингтоном.

Второй фактор, определяющий 
последствия нынешних событий для 
России, — решимость европейских 
стран. Собравшись на саммит в Лон-
доне, они демонстрируют решимость 
поддерживать Зеленского до конца. 
Давать ему деньги, передавать ору-
жие, вводить антироссийские санк-
ции — но всем очевидно, что этого 
не хватит.

Да, коллективно Европа могла 
бы через инструменты ЕС спонси-
ровать Украину. Но Трамп при же-
лании легко их выключит. Для это-
го ему нужно просто попросить 
своих «друзей» — премьеров Вен-
грии и Словакии — блокировать ре-
шения на европейских голосовани-
ях. Кроме того, европейские страны 
банально не доверяют друг дру-
гу. И стоит Трампу проявить демон-
стративную решимость (например, 
в вопросе ввода тарифов на импорт), 
как из дружного европейского по-
литического лагеря образуется по-
ток дезертиров. Прекрасно пони-
мающих, что европейской помощи 
Украине не хватит. Президент Фран-
ции Эммануэль Макрон может сколь-
ко угодно говорить о сотнях милли-
ардов евро, однако не стоит забывать, 

что в прошлом году европейцы еле-
еле наскребли несколько десятков, 
да ещё и размазанных на несколь-
ко лет.

Понимают это и в Киеве, поэтому 
здесь кроется третий фактор — сте-
пень неадекватности и отчаяния 
Зеленского. Скандал в Белом доме 
лишил его ряда ресурсов и возмож-
ностей, причём даже извинения пе-
ред Трампом вряд ли помогут, ведь 
американский лидер только и искал 
повод для отказа от поддержки Кие-
ва. Единственное, что может «спасти» 
Зеленского — какая-то масштабная 
провокация, которая создаст колос-
сальную волну давления на Трампа 
и заставит его снова оказывать пол-
ноценную поддержку. Что-то уровня 
масштабного теракта в Киеве с гибе-
лью сотен жителей или же подры-
ва АЭС, в чём можно будет обвинить 
Россию.

И Зеленский наверняка бы на это 
пошёл, если бы не одно «но» — без 
помощи американской разведки 
он вряд ли сможет провернуть та-
кую операцию «под чужим флагом». 
К тому же Трамп, который не постес-
нялся публично унизить Зеленского 
в Белом доме, вполне может публич-
но выступить и сказать, что ответ-
ственна за подрыв/теракт не Рос-
сия, а Украина. И даже выложить 
какие-то доказательства.

Именно поэтому в Киеве взвеши-
вают все за и против, пытаются осоз-
нать степень своего отчаянного по-
ложения. Однако проблема в том, 
что время сейчас работает против: 
по мере потенциального обостре-
ния конфликта с Трампом и демон-
страции беспомощности Евросою-
за «акции» Зеленского будут падать. 
Не только извне, но и внутри Украи-
ны. И это четвёртый фактор.

Почувствовав его слабость, все те, 
кого Зеленский лишил бизнеса и вла-
сти, будут пытаться его сместить, 
пройти смотрины у Вашингтона (ко-
торый не стесняется говорить, что 
ему нужен новый, более вменяемый 
украинский лидер). Или — что луч-
ше для России — попытаются выйти 
на какие-то компромиссы с Москвой.

МНЕНИЕ

пейские лидеры собрались снова в по-
пытках укрепить свою и украинскую 
обороноспособность, если Трамп вдруг 
заключит сделку с президентом Рос-
сии Владимиром Путиным и откажет-
ся от поддержки Украины.

Владимир Зеленский прилетел 
в Лондон сразу из Вашингтона: после 
переговоров с Трампом ему пришлось 
отменить ряд запланированных меро-
приятий. Обсудить поддержку Киева 
и будущее европейской безопасности 
в столицу Великобритании прибыли 
Макрон, президент Финляндии Алек-
сандр Стубб, премьер-министр Польши 
Туск и его чешский коллега Петр Фиала, 
испанский премьер Педро Санчес, пре-
мьер-министр Италии Джорджа Мело-
ни, а также другие лидеры. Присутство-
вал и уходящий канцлер Олаф Шольц, 
чей голос, впрочем, уже не имеет преж-
него веса. Любопытно, что на встрече 
был глава МИД Турции Хакан Фидан. 
Пригласили, конечно, и руководство 
ЕС с НАТО: главу Еврокомиссии фон 
дер Ляйен, президента Евросовета Ан-
тониу Кошту и генсека альянса Рютте.

При этом без приглашения остались 
правительства стран Прибалтики. Ве-
роятно, в Европе понимают, что не все 
способны предложить какие-то кон-

структивные решения — Таллин, Рига 
и Вильнюс остаются одними из самых 
агрессивно настроенных к Москве ак-
торов. Лидеры Эстонии, Латвии и Литвы 
поспешили выразить недовольство, по-
сле чего премьер-министр Великобри-
тании Кир Стармер извинился и связал-
ся с главами государств по видеосвязи.

Ещё до начала саммита Стармер зая-
вил: Великобритания и Франция намере-
ны разработать свой план прекращения 
огня на Украине. Стороны готовы рабо-
тать с привлечением одной или двух дру-
гих стран совместно с Украиной, а затем 
представить итоговый вариант США.

Альтернативный план Европы, ско-
рее всего, проигнорируют как в Мо-
скве, так и в Вашингтоне, где продол-
жат единственный на сегодняшний 
день значимый диалог на двусторон-
нем уровне с последующим подклю-
чением остальных игроков по мере не-
обходимости, предположил в беседе 
с «Известиями» аналитик Центра сре-
диземноморских исследований НИУ 
ВШЭ Тигран Мелоян.

— Саммит по европейской безо-
пасности в Лондоне, который высту-
пает прологом к экстренному сам-
миту по Украине в Париже, призван 
нащупать пути формирования коа-

лиции на фоне неопределённости от-
носительно поддержки США. Причём 
не исключено, что такая коалиция бу-
дет стремиться всеми силами прод-
лить конфликт до 2026 года, дожидаясь 
ослабления позиций республиканцев 
в Конгрессе США. Политическая цель 
саммитов в Лондоне и Париже — про-
демонстрировать, что не может быть 
переговоров, которые затрагивают ев-
ропейскую безопасность, без участия 
самой Европы, — считает эксперт.

Первой итоги встречи в Лондоне 
подвела глава Еврокомиссии. «Укра-
ине нужны всеобъемлющие гаран-
тии безопасности, поддерживающие 
её экономические и военные пози-
ции», — заявила Урсула фон дер Ляй-
ен. Она также отметила срочную не-
обходимость перевооружить Европу 
и заверила, что Еврокомиссия пред-
ложит соответствующий план 6 марта 
на предстоящем саммите. После это-
го Рютте сразу анонсировал увеличе-
ние оборонных бюджетов некоторых 
европейских стран.

Не забыли и про Украину. Вели-
кобритания объявила о выделении 
£1,6 млрд — денег, по словам Старме-
ра, должно хватить на покупку более 
5 тыс. ракет противовоздушной обо-
роны британского производства. Эти 
деньги идут бонусом к £2,2 млрд кре-
дитных средств, которые Лондон обе-
щал предоставить Киеву днём ранее.

6 марта и Украину, и безопасность 
Европы на фоне высказываний новой 
американской администрации обсу-
дят снова, но уже в полном составе. 
Туск сообщил, что Еврокомиссия го-
товит оборонный пакет, детали кото-
рого будут объявлены на саммите. При 
этом ещё до начала встречи понятно, 
что достичь какого-либо консенсуса 
будет непросто.

Так, премьер-министр Словакии 
Роберт Фицо заявил, что его стра-
на не будет поддерживать Украину 
ни в финансовом, ни в военном вопросе, 
а также подчеркнул, что Киеву никогда 
не удастся стать достаточно мощным, 
чтобы вести переговоры с Москвой 
с позиции силы. Братислава призыва-
ет к немедленному прекращению огня 
независимо от того, будет ли достиг-
нут консенсус по мирному соглашению.

Настаивает на прямых переговорах 
с Россией и Будапешт. В письме, кото-
рое венгерский лидер Виктор Орбан на-
правил президенту Евросовета 1 марта, 
он говорит о стратегических различи-
ях его страны и других государств ЕС. 
По мнению Орбана, совету не стоит 
принимать проект выводов по Украи-
не, вместо этого следует поддержать 
резолюцию Совбеза ООН, в которой 
Россия не названа агрессором.
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Затапать «крота»
Банки обяжут выявлять сотрудников — пособников 
аферистов

Анна Каледина

Б анки должны будут выявлять сотруд-
ников, которые сознательно или не-

произвольно содействуют мошенникам 
в оформлении кредита жертвам. При-
чём зачастую огромные деньги выдают-
ся людям, чей доход, очевидно, не по-
зволяет рассчитывать на такие суммы, 
что невозможно без участия сотрудни-
ков организации. Чтобы выявить «кро-
та» и внести в свои регламенты измене-
ния для предотвращения таких случаев, 
банкам придётся провести расследова-
ние по каждому инциденту кредитного 
мошенничества и установить персональ-
ную ответственность сотрудников. Такое 
предложение было одобрено на засе-
дании экспертного совета (ЭС) по защи-
те прав потребителей финансовых услуг 
ЦБ, сообщили «Известиям» источники 
и подтвердили участники мероприятия, 
которое состоялось на прошлой неделе.

Как рассказали «Известиям» участ-
ники заседания экспертного совета ЦБ, 
вопрос кредитного мошенничества 
чрезвычайно актуален.

— Центробанк приводил данные, что 
40% денег, которые получают мошенни-
ки, являются кредитными, — сообщил 
источник «Известий». — Однако жало-
бы пострадавших свидетельствуют: 
в 100% случаев мошенничества жерт-
ву вынуждают получить кредит, чтобы 
и его перевести, грубо говоря, на «безо-
пасный счёт». В итоге люди не только те-
ряют сбережения, но и остаются с боль-
шим долгом.

Более того, зачастую огромные кре-
диты оформляются людям, которым 
незадолго до этого по причине низко-
го дохода отказали в небольшом заим-
ствовании на покупку некрупной тех-
ники — пылесоса или микроволновки. 
Часто никого не смущает, что миллион 
выдаётся, например, пенсионерке или 
студенту, чьи доходы несопоставимы 
с размером полученных взаймы средств.

— Подобные примеры показывают яв-
ные уязвимости во внутрибанковских 
процедурах выдачи кредитов. Не исклю-
чаются случаи умышленного участия 
сотрудников банков. Но вполне вероят-
ны ситуации, когда менеджеры банков 
пытаются выполнить внутренние пока-
затели работы (оценка сотрудников за-

висит от количества продаж продуктов 
и услуг. — «Известия»), пренебрегая со-
циальной ответственностью по защи-
те клиентов, — отметил другой собесед-
ник «Известий».

Сейчас у банков нет никаких обя-
зательств по выявлению и наказанию 
вольных или невольных пособников 
аферистов. Поэтому, предположил ещё 
один источник «Известий», организа-
ции или в принципе не обращают на это 
внимания, или выявляют «крота», но сор 
из избы не выносят. Просто увольняют 
по статье из разряда «волчьего билета».

Всё изменилось в связи с принятием 
в феврале нашумевшего закона по про-
тиводействию кредитному мошенни-
честву (9-ФЗ от 13.02.2025, вступает 
в силу 1 сентября этого года). В основ-
ном он известен тем, что банкам при-
дётся устанавливать период охлаж-
дения перед выдачей кредита. Однако 
в документе содержится большой на-
бор мер, которые организации долж-
ны принять, чтобы не допустить выдачи 
заёмных средств без согласия клиента 
или согласия, полученного под влияни-
ем социальной инженерии.

В частности, банкам необходимо раз-
работать внутренние документы, кото-
рые регламентируют процедуры управ-
ления рисками. В том числе они должны 
содержать порядок реализации меро-
приятий по противодействию кредит-
ному мошенничеству.

Поэтому на заседании ЭС на прошлой 
неделе ЦБ предложил разработать ре-
комендации для банков, которые они 
могли бы использовать при подготовке 
внутренних регламентов. Итак, что же 
предлагается туда включить? Прежде 
всего внутреннее расследование. После 
получения информации о выдаче креди-
та под воздействием мошенников банк 
должен в течение определённого пери-
ода исследовать всю процедуру выдачи. 
Для этого провести опрос сотрудников, 
просмотреть записи с видеокамер, про-
анализировать результаты скоринга и т.д.

— В ходе исследования изучаются ха-
рактер поведения человека, диалог, со-

путствующий подаче заявки, подписа-
нию договора, получению денег, сроки 
принятия решения кредитной организа-
цией и аспекты, повлиявшие на одобре-
ние выдачи, — пояснил один из собесед-
ников «Известий».

Полученные результаты не толь-
ко позволят выявить соучастника мо-
шенников, но и усовершенствовать свои 
антифрод-процедуры. В частности, это 
могут быть дополнительные провероч-
ные триггеры. Если же таких измене-
ний не требуется, то кредитная орга-
низация должна зафиксировать факт, 
что конкретный сотрудник не выпол-
нил требования установленных проце-
дур, и определить меры персональной 
ответственности. Также все получен-
ные результаты нужно доводить до всех 
работников банка, чтобы они понимали 
последствия за выдачу кредита под вли-
янием мошенников.

Член ЭС ЦБ, глава Национального со-
вета финансового рынка Андрей Емелин 
подтвердил «Известиям»: вопрос разра-
ботки рекомендаций по усилению про-
тиводействия внутреннему фроду в фи-
нансовых организациях действительно 
обсуждался. В том числе это касалось 
и выявления сотрудников, которые 
осознанно или невольно содействуют 
злоумышленникам. Это предложения 
в развитие того, что сказала председа-
тель ЦБ на Уральском форуме об усиле-
нии персональной ответственности со-
трудников финорганизаций, которые 
прилагают недостаточно усилий в ча-
сти антифрода.

— Звучало даже предложение о под-
готовке стандарта для расследования 
инцидентов, но в итоге все согласи-
лись, что правильнее будет разрабо-
тать именно рекомендации, поскольку 
у всех кредитных организаций и МФО 
внутренние процессы выстроены по-
разному. А используя рамочные реко-
мендации, они могли бы внести измене-
ния в свои регламенты, чтобы усилить 
защиту от мошенников, — рассказал Ан-
дрей Емелин.

По его словам, этот вариант поддер-
жали большинство участников ЭС, при-
сутствовавших на заседании. Было ре-
шено предложить ЦБ создать рабочую 
группу с экспертами по разработке та-
ких рекомендаций.

Предлагаемые изменения в системы 
управления рисками представляются 
весьма обоснованными, считает зам-
пред коллегии адвокатов «Сулим и пар-
тнёры» Даниил Черных-Аипов.

— Особенно важным является тре-
бование о проведении банками тща-
тельного расследования каждого слу-
чая выдачи кредита под воздействием 
мошенников с анализом всей цепочки 
принятия решений — от поведения кли-
ента и диалога с менеджером до проце-
дур проверки и утверждения кредита, — 
сказал юрист.

Очевидно, что проблема кредитных 
мошенничеств в России стоит весьма 
остро и для её устранения требуется 
значительно перестроить как системы 
управления рисками банков, так и ме-
ханизмы регулирования со стороны ЦБ, 
согласен доцент кафедры стратегиче-
ского и инновационного развития Фи-
нансового университета при правитель-
стве РФ Михаил Хачатурян.

— Предлагаемое решение может быть 
эффективным. Но тут принципиально 
важно, насколько значительными долж-
ны быть изменения, вносимые в систе-
мы управления рисками банков, и какие 
должны быть прописаны инструменты 
внутреннего контроля, а также каким 
образом функционирование данных ме-
ханизмов будет проверяться и контро-
лироваться Центробанком, — проком-
ментировал он.

С точки зрения эффективности зна-
чимым элементом предложений яв-
ляется введение персональной от-
ветственности сотрудников банков, 
допустивших нарушения процедур при 
выдаче кредитов жертвам мошенников, 
отметил Даниил Черных-Аипов. 

Время на трудности
Бизнес стал в 1,5 раза чаще просить смягчения условий кредита

Ольга Анасьева 

М алые компании стали в полтора раза 
чаще обращаться в банки для смяг-

чения условий кредита — в четвёртом 
квартале заявку на реструктуризацию 
подало почти каждое десятое предпри-
ятие с долгами (56 тыс. организаций), вы-
яснили «Известия». Количество таких за-
явок — важный показатель, на который 
ЦБ ориентируется при принятии решений 
по ключевой, говорила глава Банка Рос-
сии Эльвира Набиуллина. Из-за высоких 
процентов у компаний всё больше про-
блем с погашением долгов. Как это мо-
жет сказаться на мартовском решении 
по ключевой — в материале «Известий».

У сектора малого и среднего предпри-
нимательства (МСП) к концу 2024-го рез-
ко усилились проблемы с погашением 
кредитов. С октября по декабрь почти 
56 тыс. компаний подали заявки на ре-
структуризацию кредитов — это почти 
на 40% больше, чем в третьем квартале, 
следует из информбюллетеня ЦБ («Из-
вестия» его изучили).

Реструктуризация — это измене-
ние условий кредита для тех, кто ока-
зался в сложной ситуации. Однако это 
не означает, что заёмщики совсем пе-
рестанут обслуживать свой долг перед 
банками, подчеркнул член президиума 
«Опоры России», председатель комитета 
по финансовым рынкам Павел Самиев. 
Есть несколько вариантов разрешения 
проблемы. Например, можно отсро-
чить погашение — это позволит времен-
но не платить по долгам. Или увеличить 
срок: тогда общий период выплаты кре-
дита вырастет, а сумма ежемесячного 
платежа снизится.

По наиболее свежим данным регуля-
тора, к 1 января 2025-го задолженность 
была у 646 тыс. субъектов МСП. Так, за-
явки на реструктуризацию подала поч-
ти каждая десятая малая компания 
с кредитами.

За весь 2024 год в банки поступило по-
рядка 167 тыс. заявлений об изменении 
условий кредитов. При этом финоргани-
зации провели лишь 44,5 тыс. реструк-
туризаций на общую сумму 520 млрд 
рублей, сообщается в документе ЦБ. 
В пресс-службе регулятора уточнили 
«Известиям»: если говорить об объёме ре-
структурированных кредитов, а не о ко-

личестве проблем с долгами у бизнеса, 
то на фоне всего портфеля ссуд юрлицам 
он несущественный — менее 2%.

Банки неохотно комментируют во-
просы реструктуризации. В «Дом.РФ» 
«Известиям» сообщили, что за второе по-
лугодие 2024-го к ним поступило всего 
несколько заявок. Как отметила вице-
президент финорганизации Анна Кор-
нелюк, все обращения на реструкту-
ризацию принимаются в работу, затем 
клиентам предоставляются кредитные 
каникулы до шести месяцев.

О росте заявок на реструктуриза-
цию от малых компаний говорила и гла-
ва ЦБ Эльвира Набиуллина на пресс-
конференции по итогам заседания 
по ключевой ставке 14 февраля.

— В целом бизнес сохраняет финан-
совую устойчивость. Мы также внима-
тельно отслеживаем, в том числе через 
то, насколько увеличивается или не уве-
личивается рост заявок в банки на ре-
структуризацию. Пока мы видим рост 
заявок на реструктуризацию в сегмен-
те малого и среднего бизнеса, что, ко-
нечно, важно, — подчеркнула председа-
тель Банка России.

В процентном отношении больше 
всего заявок на упрощение условий 
по кредитам приходится на среднесроч-
ные и длинные ссуды. А в разрезе отрас-
лей — на производственные предприя-
тия, полагает Павел Самиев. То есть речь 
идёт о реальном секторе экономики.

В ЦБ уверены: хорошая прибыль по-
зволяет большинству компаний обслу-
живать кредиты даже по более высоким 
процентным ставкам. Об этом говорит-
ся в резюме обсуждения ключевой, опу-
бликованном 26 февраля. Впрочем, там 
признают, что необходим мониторинг 
ситуации на кредитном рынке, так как 
предприятия с высокой долговой на-
грузкой могут столкнуться с трудно-
стями.

Также положительно на обслужива-
ние кредитов повлияло авансирование 
госконтрактов, которое Минфин про-
вёл в январе. То есть компании получи-
ли деньги и направили их на погашение 
ссуд — в итоге не все средства дошли 
до экономики, многое осело в банках.

При этом спрос на кредитование 
со стороны бизнеса всё-таки достаточ-
но большой — в прошлом году общая за-
долженность выросла на 12%, рассказа-
ла ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова. Это значит, 
что период жёсткой денежно-кредитной 
политики малый и средний бизнес пере-
живает непросто. И резкий рост спро-
са на упрощение условий подтвержда-
ет этот факт.

Если заёмщики после реструктури-
зации не вернутся к нормальному гра-
фику выполнения своих обязанностей 
по кредиту, то это может привести к про-
срочкам и ухудшению показателей ка-
чества портфеля, уверен Павел Самиев 

из «Опоры России». В итоге финансовые 
организации станут неохотно одобрять 
новые заявки, потому что будут осозна-
вать риски неуплаты, опасается эксперт 
Совета по финансово-промышленной 
и инвестиционной политике Торгово-
промышленной палаты (ТПП) РФ Алек-
сей Крылов.

Субъекты МСП просят реструкту-
ризировать кредиты, потому что ранее 
вынуждены были брать их при высокой 
ставке и в особых макроэкономических 
условиях, обратил внимание Алексей 
Крылов. Бизнес оказался не в состоя-
нии заработать достаточно, чтобы об-
служивать свой долг, а покупательная 
способность клиентов тоже снизилась, 
добавил он.

Большая часть кредитов предостав-
лялась МСП по плавающей ставке — 
«ключевая плюс 3–7 п.п.», пояснил неза-
висимый эксперт Андрей Бархота.

— На фоне роста ключевой автомати-
чески увеличивалась и ставка по креди-
там. Это привело к значительному росту 
ежемесячных платежей в счёт обслужи-
вания ранее взятой ссуды. В результате 
всё это делало невозможными не только 
новые заимствования для малых пред-
приятий, но и обслуживание ранее взя-
тых кредитов, — пояснил он.

Сейчас доступны займы либо для 
тех, кто имеет колоссальную маржи-
нальность, либо для тех, кому не хвата-
ет в моменте совсем небольших сумм, 
уверен доцент кафедры мировых финан-
совых рынков и финтеха РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова Олег Скапенкер.

По словам гендиректора Корпора-
ции МСП Александра Исаевича, запросы 
на реструктуризацию могут появляться 
в тех регионах, где вести бизнес сейчас 
проблематично — например, на пригра-
ничных территориях, рядом с которы-
ми проходят боевые действия, а также 
в Анапе и на побережье Черного моря, 
где произошёл разлив мазута. 

Экономика и бизнес
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Власти готовы снизить импортные пошлины 
на товары после отмены санкций
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A Болезненным стал и другой 
шаг иностранных партнё-

ров, когда ограничили доступ к тех-
нологиям и инновациям, основными 
поставщиками которых были страны 
Евросоюза и США.

— И здесь мы можем справиться 
самостоятельно, но это будет дол-
го и дорого, причём в это время весь 
мир не будет стоять на месте. Конечно, 
нашим экспортёрам важно вернуть-
ся к иностранной системе расчётов 
и технологическим решениям, — от-
метил эксперт. — Вместе с тем нуж-
но помнить, что за время отсутствия 
зарубежных брендов наш рынок 
каким-то образом развивался, и важ-
но сохранить наработанный результат, 
но, предположим, создавать барьеры 
для торговли не так эффективно для 
потребителей, ведь конкуренция всег-
да ведёт к более низким ценам.

Пока иностранные компании от-
крыто не заявляли о своём желании 
вернуть российский рынок. Правда, 
в середине февраля испанский хол-
динг Inditex (бренды Zara, Bershka, 
Pull & Bear) начал вести «задушев-
ные разговоры» о возвращении в РФ. 
Компания связалась с Союзом тор-

говых центров. Эта же организация 
разослала письма другим междуна-
родным компаниям, приглашая их об-
ратно. Реакция властей была жёсткой. 
Минпромторг настаивал: крупные 
иностранные бренды из России ни-
кто не гнал, а их возвращения особо 
не ждут. После этого Союз торговых 
центров предложил: при возвращении 
иностранные бренды должны будут 
внести пятилетний депозит — каждый 
по €1 млн, деньги используют в слу-
чае повторения ситуации с внезап-
ным уходом.

Позже свою позицию обозначил 
и первый вице-премьер Денис Ман-
туров, который заявил, что в прио-
ритете у властей отечественные про-
изводители и партнёры из ЕАЭС. Эта 
проблематика быстро вышла на самый 
высокий уровень — президент стра-
ны Владимир Путин отметил: отече-
ственные предприятия должны сохра-
нить свои преференции, а условия для 
возвращения зарубежных марок ещё 
только предстоит выработать.

В Госдуме тоже начали работать над 
допустимыми сценариями возвраще-
ния иностранных брендов в Россию. 
Например, зампред фракции «Спра-

ведливой России» Дмитрий Гусев 
предложил пересмотреть пошлины 
на импорт потребительской продук-
ции иностранцев, говорится в его пись-
мах в Минэкономразвития, Минпром-
торг и Минсельхоз (есть у «Известий»).

Сборы стоит поднять с минималь-
ного показателя 5–10 до 30–50% для 
конкретных зарубежных поставщи-
ков, рассказал он редакции. Такие 
нормы должны коснуться товаров 
лёгкой промышленности — это про-
дукция массового сегмента фешен-ри-
тейла, газированных напитков, конди-
терских изделий, а также некоторых 
сельскохозяйственных товаров — на-
пример, сыра. Тем более в РФ уже есть 
достойные альтернативы этой про-
дукции, уверен парламентарий. Депу-
тат подчеркнул, что эту инициативу 
он уже обсуждает в рабочем поряд-
ке с Минэкономразвития, поскольку 
это ведомство определяет размер по-
шлин в России.

Сейчас на зарубежную продук-
цию легпрома действуют пошлины 
10%, на сладкие напитки — 8%, конди-
терские изделия — около 20%, пище-
вые продукты — до 25% в зависимо-
сти от наименования.

— Несколько лет назад западные 
бренды в спешке оставили страну, 
а теперь оценивают своё возмож-
ное возвращение в РФ. Наша зада-
ча в такой ситуации — сохранить на-
работанные результаты, защитить 
отечественные бренды, которые 
к настоящему моменту набрали хо-
роший темп развития, заняли своё 
место на полках магазинов. Поэто-
му мы предлагаем жёстко фильтро-
вать поток импортной продукции 
в РФ, не отдавать ей так легко долю 
на отечественном рынке, — отметил 
Дмитрий Гусев. — Если бренды хотят 
в перспективе работать у нас на бо-
лее экономически выгодных услови-
ях, мы предлагаем им локализацию 
производства, причём основным вла-
дельцем таких заводов должны быть 
россияне, у них должна быть доля 51%.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru



05izvestia.ru
Известия

Понедельник, 3 марта 2025

 Экономика и бизнес

Код с ними
Мелкие фирмы хотят освободить от обязанности принимать оплату по QR

Мария Колобова 

О бсуждается возможность сделать 
обязательным предоставление 

универсального QR-кода только для 
крупных компаний — с выручкой выше 
20 млн рублей, рассказал «Известиям» 
зампред ЦБ Алексей Гузнов. Предпола-
гается, что новый инструмент упростит 
доступ к оплате для россиян: на кассе 
будет только один код, который объе-
динит куары разных банков, СБП и даже 
в будущем оплату цифровым рублём. 
Если сделать его обязательным вооб-
ще для всех, это убьёт микробизнес, 
считают эксперты. Порог 20 млн вы-
ручки сейчас действует для обязанно-
сти принимать карты «Мир». Действи-
тельно ли универсальный QR облегчит 
жизнь гражданам и насколько это бу-
дет затратно для предприятий — в ма-
териале «Известий».

Власти хотят освободить неболь-
шие компании от необходимости 
предоставлять для оплаты универ-
сальный QR-код. Такая возможность 
сейчас обсуждается, сообщил «Изве-
стиям» заместитель председателя ЦБ 
Алексей Гузнов. По его словам, деле-
ние могут установить в зависимости 
от размеров выручки компаний. Один 
из возможных вариантов — от 20 млн 
рублей в год.

Сейчас торговые точки с таким 
уровнем доходов обязаны принимать 
карты «Мир». Ранее этот порог состав-
лял 30 млн, но с 1 июля 2021 года его по-
низили на треть.

Вероятно, и в случае с универсаль-
ным QR-кодом требуется отсечка, от-
метил Алексей Гузнов. Внедрять его 
должны предприятия, которые более 
приспособлены к инвестициям в та-
кие технологии.

Изначально предполагалось, что 
все компании будут обязаны предо-
ставлять универсальный QR-код, от-
метил MBA-профессор бизнес-практи-
ки по цифровым финансам РАНХиГС, 
бывший вице-президент Ассоциации 
банков России Алексей Войлуков. Од-
нако, по его словам, это неработаю-
щий вариант, так как у самозанятых 
или ИП, торгующих на рынке, может 
вообще не быть денег на покупку бан-
ковского терминала, чтобы показы-
вать QR-код. Это могло бы привести 
просто к гибели микробизнеса. По-
этому более логичным представля-
ется порог 20 млн.

Законопроект о внедрении универ-
сального QR начали активно обсуж-
дать осенью 2024-го, а в конце года 
его перевнесли в Госдуму. Изначаль-
но предполагалось сделать такой код 

обязательным уже с июля 2025-го. Од-
нако, по словам зампреда ЦБ, если это-
го не произойдёт, там надеются, что 
по крайней мере в весеннюю сессию 
нижняя палата документ примет.

Универсальный QR-код поможет 
создать равные условия работы для 
всех участников рынка, заявляла ра-
нее глава ЦБ Эльвира Набиуллина. 
По её словам, он облегчит россиянам 
доступ к оплате — на кассах в магази-
нах останется только один код вместо 
нескольких, как сейчас.

Решение позволит использовать 
один QR для нескольких способов 
платежей: через СБП, с помощью pay-
сервисов разных банков, сервисов 
рассрочки — и все эти варианты будут 
сразу всплывать на экране телефона 
в момент сканирования кода, пояснил 
начальник управления развития про-
дуктов департамента корпоративно-
го бизнеса ББР Банка Павел Соломин. 
В дальнейшем через универсальный 
QR также появится возможность опла-
ты с помощью цифрового рубля.

Изначально эту форму денег долж-
ны были также запустить в массовый 
оборот 1 июля 2025-го, но сроки пере-
несли на неопределённое время, зая-
вила 27 февраля Эльвира Набиуллина. 
Вероятно, его внедрение отложили как 
минимум до 2026 года, считают участ-
ники рынка. Скорее всего, он зарабо-
тает не раньше следующего лета, пи-
сали ранее «Известия».

Универсальный QR позволяет соз-
дать единый сценарий оплаты для 
покупателя, что однозначно хорошо 
для всех компаний, считает директор 
по инновациям банковской группы 
«Синара» Виталий Копысов. Очевид-
ный плюс — это более удобный спо-
соб оплаты для клиентов: покупатель 
не будет задумываться, каким спосо-

бом ему необходимо отсканировать 
код и какое приложение лучше ис-
пользовать в моменте, согласился Па-
вел Соломин из ББР.

Поэтапное внедрение универсаль-
ного QR вполне оправданно, отметил 
заместитель председателя правления 
банка «Дом.РФ» Николай Козак. По его 
словам, это даст возможность круп-
ным игрокам досконально отработать 
технологию и предложить рынку усо-
вершенствованное решение с понят-
ным механизмом внедрения и масшта-
бирования. А в будущем небольшим 
компаниям будет гораздо легче при-
соединиться к проекту с уже нарабо-
танными шаблонами в отрасли.

Под порог 20 млн подпадает почти 
любой «магазин у дома», подчеркнул 
Павел Соломин. По его мнению, воз-
можно, на первом этапе сервис сто-
ит сделать обязательным только для 
самых крупных игроков. Потом и не-
большие торговые точки «подтянут-
ся», потому что должны будут бороть-
ся за лояльность своих клиентов.

С этим поспорила ведущий ана-
литик Freedom Finance Global Ната-
лья Мильчакова: по её словам, порог 
20 млн рублей в год будет более чем 
достаточен. Дело в том, что техноло-
гия оплаты по QR-коду внедряется спе-
циально в интересах малого и средне-
го бизнеса, чтобы помочь небольшим 
предприятиям сэкономить на затратах 
на эквайринг, пояснила эксперт.

По её мнению, послабление нуж-
но только совсем малым компаниям, 
особенно ИП, применяющим упрощён-
ный налоговый режим. Не все их кли-
енты готовы в принципе расплачивать-
ся по QR-коду и в целом осуществлять 
цифровые платежи. Речь идёт, по всей 
видимости, об уличных торговцах или 
продавцах на ярмарках и вещевых рын-

ках, которые вообще готовы прини-
мать оплату только наличными.

В то же время в Торгово-промыш-
ленной палате (ТПП) выступили ис-
ключительно за добровольное ис-
пользование новой технологии всеми 
компаниями независимо от их разме-
ра. Это снизит финансовую нагрузку, 
в том числе на малый бизнес, и даст 
возможность предприятиям самим 
выбирать наиболее подходящие для 
них методы оплаты, уверен президент 
ТПП Сергей Катырин.

Предложения об обязательном вне-
дрении решения для бизнеса влекут 
лишь дополнительные и не обосно-
ванные ничем расходы на оборудова-
ние и ненужные интеграции систем, 
согласна и член московского регио-
нального отделения «Деловой России», 
гендиректор ООО «КаргоСерт» Ирина 
Мысливчик.

Впрочем, предполагается, что вне-
дрять QR будет не сама торговая точка, 
а банк, который обеспечивает приём 
платежей (эквайринг), пояснила Ната-
лья Мильчакова.

При этом для внедрения универ-
сального QR банк-эквайер может уста-
навливать компании дополнительную 
плату при необходимости развития 
инфраструктуры, отметили в пресс-
службе Почта банка. Как правило, до-
полнительные расходы невыгодны при 
низком обороте компании. Для этого 
и нужен предложенный порог 20 млн.

Вокруг внедрения универсально-
го QR разгорелась и другая дискуссия: 
банки и регулятор спорят, должен ли 
механизм НСПК (оператор карт «Мир» 
и СБП) стать единственным решением 
или на рынок также можно допустить 
варианты от других игроков. Крупней-
шие банки — Сбер, «Альфа» и Т-Банк — 
в конце июня решили объединиться 
в консорциум для создания едино-
го QR-кода в качестве альтернативы 
НСПК, писали «Известия».

Ранее глава Сбербанка Герман 
Греф заявлял: ограничение потре-
бителей единственным инструмен-
том — от НСПК — ведёт к монополии 
ЦБ. Сейчас, по словам Алексея Войлу-
кова из РАНХиГС, QR-код консорциу-
ма уже доступен почти на 80% терми-
налов, и участники рынка уже понесли 
затраты на его внедрение.

Замена всех банковских кодов од-
ним универсальным нарушает свобод-
ную конкуренцию, согласен Алексей 
Войлуков. Более правильным было бы 
обязать компании с выручкой более 
20 млн предоставлять в том числе уни-
версальный код, но не стоит делать его 
единственным.

Махнуло весной

Александр Потавин

Аналитик

В последние недели рубль стре-
мительно укреплялся, доходя 

в моменте почти до 85 за доллар — 
то есть до своих минимумов с августа. 
В итоге на рынке создалась уникаль-
ная ситуация переукрепления нац-
валюты.

Позитивных факторов несколь-
ко — и они перекочуют из февра-
ля в март. Прежде всего это нача-
ло переговорного процесса России 
и США по урегулированию военно-
го конфликта на Украине. Ожидания 
приводят к росту спроса на рубль. 
Однако пока нет ясности, куда вы-
ведут переговоры, и поэтому можно 
говорить только об эмоциональной 
реакции участников рынка на эту 
новость.

Другой выгодный момент — это 
повышение доли рубля в структу-
ре расчётов за импорт и экспорт. 
По последним данным ЦБ, в рубле 
идёт оплата уже за 48% поставок. 
Это легко объясняется: Россия на-
правляет много своей нефти в КНР, 
при этом закупает там подавляю-
щее большинство товаров. Исполь-
зовать во взаимных расчётах долла-
ры нет надобности.

Наконец, высокая ключевая став-
ка (21%) также благоприятно влияет 
на рубль, поскольку сковывает зна-
чительные объёмы денежной массы 

на депозитных банковских счетах 
под щедрые проценты.

При этом один из важных фак-
торов поддержки нацвалюты своё 
действие уже прекратил. Дело 
в том, что 27 февраля истёк срок, 
до которого допускалось завер-
шение сделок с подсанкцион-
ными российскими нефтяными 
компаниями и теневым флотом 
с учётом декабрьских ограничений 
США.

Мы полагаем, что до этой даты 
крупные российские компании, под-
павшие под ограничения, перево-
дили валюту во внутренний кон-
тур, замещая её рублями. В итоге 
на рынке создалось излишнее пред-
ложение иностранных денег, кото-
рое укрепило курс рубля больше, 
чем надо. В марте этого навеса про-
даж уже не будет, поэтому нацва-
люта может опять перейти к ослаб-
пунктов лению.

В первый месяц весны силу на-
берут и другие негативные фак-
торы. Начнут действовать новые 
январские санкции США на россий-
ские нефтяные компании и танке-
ры. По оценкам ЦБ, эти ограниче-
ния будут стоить стране примерно 
1% всего экспорта. Их экономиче-
ские последствия — одно из главных 
неизвестных для валютного рынка 
в этом году.

При этом нестабилен геополити-
ческий фон. В конце февраля аме-
риканский президент сказал, что 
России придётся пойти на уступ-
ки для достижения мира на Украине. 
При этом США не станут ослаблять 

санкции до тех пор, пока не насту-
пит мир.

Мы полагаем, что все введён-
ные за последние годы ограниче-
ния против РФ вряд ли будут отме-
нены быстро. В любом случае для 
восстановления отношений с за-
падными странами и взаимного до-
верия потребуется очень длитель-
ное время.

Надо понимать, что сегодняш-
ние уровни курса доллара очень 
низкие как для российских сырье-
вых экспортёров, так и для Минфи-
на, которому нужно пополнять бюд-
жет. Снижающиеся цены на нефть 
и укрепляющийся курс рубля — 
очень неприятная комбинация.

Если всё суммировать, 
то мы не видим сейчас фундамен-
тальных оснований ждать сред-
несрочного усиления курса рубля 
против доллара. Чтобы укрепле-
ние продолжилось, необходим 
либо приток капитала в Россию, 
либо значительное увеличение 
экспорта — пока ни того ни друго-
го в базовом сценарии не предви-
дится.

Поэтому мы полагаем, что фев-
ральское укрепление рубля носит 
временный характер. Но и говорить, 
что произошёл перелом в движении 
курса рубля пока рано. С уверенно-
стью об этом можно будет сказать, 
только если пара USD/RUB преодо-
леет важный уровень сопротив-
ления в районе 93 рублей. Однако 
в перспективе весны-лета мы точ-
но увидим новый виток ослабления 
российской валюты.

По нашей оценке, сейчас курс 
доллара должен находиться бли-
же к 100 рублям с учётом ситуации 
с торговым балансом РФ и счётом 
текущих операций. Вряд ли он дой-
дёт до этого значения уже в марте, 
но именно к нему показатель будет 
стремиться. К концу же года впол-
не реалистичный сценарий — вос-
становление «американца» в районе 
105–107 рублей.

МНЕНИЕ
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Рынок акций продолжает коррек-
тироваться — на прошлой неделе 

индекс Мосбиржи закрепился ниже 
3200 пунктов, отметили в ФГ «Финам». 
Тем не менее бумаги российских компа-
ний могут получить поддержку на фоне 
новостей об урегулировании украин-
ского конфликта.

Во вторник, 4 марта, банк МКБ, ли-
зинговая компания «Европлан», энер-
гетические компании «Юнипро» 
и «Аэрофлот» опубликуют отчётность 
по МСФО за 2024 год, сообщили в «Газ-
промбанк Инвестициях». Помимо того 
Мосбиржа представит данные об объ-
ёме торгов за февраль, добавили в «Фи-
наме».

В среду сервис подбора вакансий 
«ХедХантер» и МТС представят годовые 
отчёты по МСФО за 2024-й, уточнили 
в «Цифра брокер». Также золотодобы-
вающая компания «Полюс» поделится 
операционными результатами за вто-
рое полугодие и весь 2024-й, добавили 
в «БКС Мир инвестиций».

6 марта Мосбиржа представит от-
чёт по МСФО за четвёртый квартал 
2024-го, а IT-компания «Диасофт» — 
за девять месяцев 2024-го, уточнили 
в «Финаме». Годовой отчёт предста-
вит банк «Санкт-Петербург», добави-
ли в «Цифра брокер».

В пятницу, 7 марта, отчётностью 
по МСФО поделится «Совкомфлот», до-
бавили в «Газпромбанк Инвестициях».

Также на прошлой неделе запу-
стился новый важный тренд — актив-
но стали обсуждать перспективы ред-
коземельных металлов. В ближайшие 
несколько лет от этого могут выиграть 
такие компании, как Левозерский 
ГОК, Туганский ГОК, «Редкие земли», 
Соликамский магниевый завод и За-
вод редких металлов, уточнил анали-
тик Freedom Finance Global Владимир 
Чернов.

Котировки облигаций могут нега-
тивно отреагировать на возможное 
ускорение инфляции на этой неделе, 
уточнил старший финансовый анали-
тик сервиса «Газпромбанк Инвести-
ции» Андрей Стратичук. Однако в ба-
зовом сценарии индекс гособлигаций 
RGBI будет двигаться в диапазоне 106–
110 пунктов.

Рубль на этой неделе будет тор-
говаться по курсу 87–92  за дол-
лар, 90–96 за евро и 11,9–12,6 за юань, 
прогнозируют в «Финаме». Индекс 

Мосбиржи может скорректироваться 
до 3000 пунк тов — рост возможен толь-
ко на фоне позитивных новостей о ди-
алоге между РФ и США.

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ
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В Минэкономразвития на запрос 
редакции не ответили. В Минсельхо-
зе сказали, что «российский рынок 
в полной мере обеспечен продукцией 
отечественного производства, а так-
же за счёт поставок из дружествен-
ных» стран.

Предложение о повышении по-
шлин для иностранных компаний 
направлено на защиту отечествен-
ных товаров, уверены производите-
ли из «Руспродсоюза». Компании про-
делали колоссальную работу во время 
ухода с рынка зарубежных игроков: 
оперативно нашли альтернативу им-
портным ингредиентам, упаковке, 
оборудованию и другим материаль-
но-техническим ресурсам; кратно на-
растили выпуск продукции; вывели 
на рынок новые бренды и продукты, 
отвечающие запросам покупателей.

Практика заградительных по-
шлин распространена как в России, 
так и во многих развитых странах, 
их основная цель — поддержка отече-
ственного производителя, неспособ-
ного из-за разницы в себестоимости 
конкурировать с иностранными брен-
дами, сказал «Известиям» сопредсе-
датель Союза потребителей РФ Алек-

сей Койтов. Это важно в сегментах, где 
иностранные компании за счёт боль-
шого объёма своей продукции и раз-
мещения её производств в странах 
с дешёвой рабочей силой добивают-
ся такого уровня себестоимости, ко-
торый недостижим ни для одной на-
циональной компании, добавил он.

— Таким образом государство под-
держивает отечественного производи-
теля, который кроме прямых налогов 
с продаж товаров приносит бюджету 
доход за счёт других косвенных нало-
гов — например, на имущество и мно-
гие другие. Плюс отечественный биз-
нес обеспечивает рабочие места, 
в конечном итоге он полезнее для сво-
ей страны, чем производитель импорт-
ных товаров, — объяснил он.

С другой стороны, потребителю 
важнее всего цена товара при услов-
но равном качестве, добавил эксперт. 
Если в отдельных группах товаров 
оте чественные производители не мо-
гут обеспечить достаточно низкую 
стоимость товара, а тем более обе-
спечить их достаточное количество, 
то появление аналогичных иностран-
ных товаров по более низким ценам 
для потребителя благо, уверен он. 
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Ученье — счёт
Москва увеличивает финансирование на каждого школьника

Юлия Тимофеева 

В 2025 году московские власти суще-
ственно увеличат финансирование 

городских школ. Так, на каждого уче-
ника 1–4-х классов из бюджета реги-
она теперь направят 171 тыс. рублей 
в год, что на 15,7% больше, чем в про-
шлом году. Для основной и старшей 
школы уравняют норматив на одного 
ученика, и он составит 197 тыс. ежегод-
но. Об этом мэр Москвы Сергей Собя-
нин сообщил по итогам заседания пре-
зидиума правительства региона. Кроме 
того, дополнительные средства будут 
направлены на расширение матема-
тической и естественно-научной под-
готовки для учеников 1–6-х классов: 
с сентября этого года в школах появят-
ся городские учебные курсы по мате-
матике, науке и технологиям. О том, как 
совсем скоро изменится образование 
в школах и колледжах столицы, — в ма-
териале «Известий».

�� ПО ЕДИНОМУ НОРМАТИВУ

В Москве увеличат финансирова-
ние образования на 13%: на эти цели 
из городского бюджета будет до-
полнительно выделено 46 млрд руб-
лей. Об этом на заседании президи-
ума правительства региона заявил 
мэр Москвы Сергей Собянин. На нём 
обсуждались приоритеты разви-
тия системы образования в столице 
на 2025 год.

Как было озвучено на заседании, 
результаты учащихся в старшей шко-
ле, колледже и вузе во многом зави-
сят от базовой подготовки в началь-
ной школе и 5–9-х классах.

— Именно в этот период закладыва-
ется интерес к обучению, раскрыва-
ются таланты и способности ребён-
ка, — сказал мэр. — Поэтому сегодня 
важно уделять такое же внимание на-
чальной и основной школе, как и стар-
шей. Это станет важным фактором 
дальнейшего роста качества столич-
ного образования и успехов учеников.

Поэтому по решению правитель-
ства Москвы в этом  году вводит-
ся единый норматив финансирова-
ния в 5–11-х классах, увеличенный 
до 197 тыс. рублей в год на каждо-
го ученика. Сейчас в столице есть 
отдельные подушевые нормативы 
на среднее и старшее звенья.

Таким образом, в основной шко-
ле (5–9-е классы) финансирование 
на каждого ученика вырастет почти 
на 20%, а для 10–11-х классов — на 5,4%. 
При этом на 15,7% увеличат и анало-
гичный норматив для начальной шко-

лы (1–4-е классы) — до 171 тыс. рублей 
в год.

Председатель комиссии Мосгорду-
мы по образованию Александр Семен-
ников отметил, что решение крайне 
важное, так как оно «позволит выров-
нять качество образования во всех 
московских школах».

— Мы уже отошли от той ситуации, 
когда в городе существовали элитные 
школы, куда все стремились попасть, 
а родители любыми способами пы-
тались устроить туда своих детей, — 
сказал он. — Сегодня мы стремимся 
к тому, чтобы во всех школах Москвы 
качество образования было одинако-
во высоким.

По его словам, на годы, проведён-
ные в 5–9-х классах, приходится ос-
новное время формирования лично-
сти ребёнка и его интересов.

— И здесь важно не просто тра-
тить, а именно инвестировать сред-
ства из бюджета Москвы в наших де-
тей, будущее столицы и всей России. 
Повышение этого норматива свиде-
тельствует о возрастающем внима-
нии к сфере образования, о более 
высоких требованиях к педагогам, — 
сказал депутат.

�� НАУКА ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ

Кроме того, московские власти напра-
вят дополнительные бюджетные сред-
ства на расширение качества подго-
товки учеников по математическому 
и естественно-научному направле-
ниям. Как отмечалось на заседании, 
эти знания — залог достижения тех-
нологического лидерства столицы. 

По этому с нового учебного года в шко-
лах будут организованы городские 
учебные курсы по математике, науке 
и технологиям для 1–6-х классов.

— Ребята будут решать творческие 
задачи, развивая логику, простран-
ственное и аналитическое мышле-
ние, — сообщили в пресс-службе мэ-
рии. — Кроме того, появятся новые 
городские олимпиады, в том числе 
экспериментальные, для раннего вы-

явления талантов детей и их после-
дующего индивидуального сопрово-
ждения.

В частности, в апреле 2026 года 
на олимпиаде «Готов к жизни в умном 
городе» ученики 3–4-х классов будут 
демонстрировать умения, получен-
ные на дополнительных занятиях.

Как отмечалось на заседании, про-
ведение занятий более продвинуто-
го уровня потребует и более высо-
кого уровня подготовки учителей. 
С 1 апреля 2025-го для них запустят 
новую систему подготовки и специ-
альные курсы повышения квалифи-
кации.

— Математика и естественные 
науки формируют мозг, логическое 
и критическое мышление, создают 

базу, которая необходима ребятам для 
успешного освоения большинства об-
разовательных программ и предметов 
в будущем. Понимая это, мы, со своей 
стороны, уже весной этого года при-
ступаем к формированию системы 
подготовки и повышения квалифи-
кации учителей математики и есте-
ственно-научного профиля, для того 
чтобы уделять больше внимания этим 
предметам, — отметила заммэра Мо-
сквы по вопросам социального разви-
тия Анастасия Ракова.

Кроме того, за последние пять лет 
на 46% вырос интерес столичных 
школьников к информатике, экзамен 
по этому предмету в этом году плани-
руют сдавать 16 тыс. человек. И впер-
вые за несколько последних лет сре-
ди предметов — лидеров по выбору 
оказалась физика — её выбрали бо-
лее 10 тыс. выпускников.

Директор школы № 548 «Царицы-
но» Ефим Рачевский назвал принятое 
решение ярким примером стратегиче-
ского мышления руководства города.

— Сегодня есть острая нехватка 
людей, которые оснащены знаниями 
в сфере точных наук. Мы под точны-
ми науками, как правило, понимаем 
и информатику, и математику, и физи-
ку, но на самом деле в этой же корзи-

не биология, химия и другие аспекты 
естествознания, включая астроно-
мию, — сказал он. — И предметов есте-
ственно-научного цикла как таковых, 
если мыслить в предметной катего-
рии, в начальной школе нет.

А директор лицея «Вторая школа» 
им. В.Ф. Овчинникова Михаил Случ 
отметил, что основное развитие инте-
реса к точным наукам и его укрепле-
ние — это время пятых, шестых и седь-
мых классов.

— В этот момент математика 
из обычной арифметики превращает-
ся в алгебру, появляется геометрия, и, 
как правило, школьники окончатель-
но теряют интерес к ней либо, наобо-
рот, готовы дальше учиться. Здесь 
очень важен учитель, он может очень 
многое сделать для того, чтобы ребя-
та дальше развивались в математиче-
ском и естественно-научном направ-
лении, — сказал он.

Математика — это не только от-
дельный предмет, который учит ре-
бёнка алгоритмике, но и основа для 
понимания естественно-научных 
дисциплин, отметил профессор Выс-
шей школы экономики Анатолий Кас-
пржак.

— Стране сегодня нужны люди, за-
нимающиеся высокими технология-

ми, а это требует глубокого изучения 
физики и математики. Мы должны 
стремиться к этому, ведь школьный 
учитель, по сути, выполняет заказ. 
Сегодня этот заказ очевиден: изуче-
ние естественных наук и математики 
крайне важно в связи с переориента-
цией российской промышленности, 
включая московскую, — сказал он.

�� ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ 
ТРАЕКТОРИЯ ОБУЧЕНИЯ

Кроме того, в столице в этом году уве-
личат количество бюджетных мест 
в колледжах для выпускников 9-х 
классов. На заседании точная циф-
ра не прозвучала, но отмечалось, что 
приёмная кампания 2024 года пока-
зала растущий интерес девятикласс-
ников к среднему профессионально-
му образованию: выделенные 16 тыс. 
дополнительных целевых мест были 
заполнены на 100%, студентами кол-
леджей стали в два раза больше де-
вятиклассников, чем в позапро-
шлом году, — около 36 тыс. человек.

— Среди самых востребованных 
направлений  — информационные 
технологии и программирование, 
графический дизайн, поварское и кон-
дитерское дело, туризм и гостепри-
имство, — рассказали в пресс-службе 
мэрии. — Растёт спрос абитуриентов 
на специальности в области финан-
сов и торговли, образования и соци-
альной сферы.

Более 75% вакансий на москов-
ском рынке труда ориентировано 
на специалистов со средним профес-
сиональным образованием. В свою 
очередь, 95% студентов городских 
колледжей успешно трудоустраива-
ются уже в первый год после выпуска. 
С 2023-го правительство Москвы про-
водит модернизацию системы средне-
го профессионального образования: 
образовательные программы разра-
батываются при непосредственном 
участии работодателей и профессио-
нальных ассоциаций, учащиеся погру-
жаются в профессиональную среду 
с первого курса, а практические за-
нятия составляют не менее 70% всего 
времени обучения. У городских кол-
леджей более 3 тыс. партнёров — по-
тенциальных работодателей.

Кроме того, важным направлени-
ем модернизации среднего профес-
сионального образования в Москве 
является масштабное переоснаще-
ние колледжей. В течение нескольких 
лет планируется переоборудовать или 
создать заново более 2 тыс. лаборато-
рий и мастерских.

Общество

« ВАЖНО НЕ ПРОСТО ТРАТИТЬ, А ИМЕННО ИНВЕСТИ-

РОВАТЬ СРЕДСТВА ИЗ БЮДЖЕТА МОСКВЫ В НАШИХ 

ДЕТЕЙ, БУДУЩЕЕ СТОЛИЦЫ И ВСЕЙ РОССИИ. ПОВЫ-

ШЕНИЕ ЭТОГО НОРМАТИВА СВИДЕТЕЛЬСТВУЕТ О ВОЗРАСТАЮ-

ЩЕМ ВНИМАНИИ К СФЕРЕ ОБРАЗОВАНИЯ, О БОЛЕЕ ВЫСОКИХ 

ТРЕБОВАНИЯХ К ПЕДАГОГАМ

Жилищное вредительство
Мошенники в сфере ИЖС обманули россиян на 30 млрд

A Она сама пострадала от дей-
ствий компании ООО «Лет-

вуд» в Санкт-Петербурге. В ноябре 
2024 года её генерального директора 
Павла Фёдорова арестовали по обви-
нению в мошенничестве.

По версии следствия, от действий 
Фёдорова пострадали не менее 46 чело-
век, многие из них взяли ипотечные кре-
диты для оплаты этих подрядов. Общая 
сумма ущерба составляет около 100 млн 
рублей. Например, компания заключи-
ла договор на строительство модуль-
ного дома в садоводстве Тосненского 
района, включая доставку, установку 
и монтаж. Фёдоров убедил заказчиков 
перевести ему практически всю сумму 
покупки — более 4 млн. Получив деньги, 
он потратил их на себя, но за постройку 
дома так и не взялся, заявляли постра-
давшие в суде.

— Мы заказали у «Летвуда» неболь-
шой дом в 2023-м, — рассказала Дарья 
Елисеева «Известиям». — В августе того 
же года его должны были уже построить, 
но этого не произошло. Тогда нас нача-
ли вводить в заблуждение, показывали 
чужие дома, просили отсрочку по сда-
че объекта. Но в конечном итоге мы ни-
чего не получили. А директор Фёдоров 
заявлял, что я могу идти куда угодно, 
но ни денег, ни дома не будет.

Схожая ситуация сложилась и в Баш-
кирии с ООО «СК “Гранд Строй”», рабо-
тающим под брендом «УфаХаус». Ми-
нимум 150 семей заключили договор 
с фирмой, однако ни одна из них в свой 
дом не заехала.

— Все заключили с этой компанией 
договоры подряда на строительство до-
мов в период 2023–2024 годов, но дома 
нам так и недостроили, — рассказа-

ла одна из пострадавших. — Чаще все-
го на эти цели брали льготные ипотеки, 
в том числе с использованием маткапи-
тала, также были сделки и за наличный 
расчёт, которые чаще всего семьи полу-
чали от продажи единственного жилья.

По словам покупателей, земельные 
участки, на которых планировалось 
строительство, находятся в Башкирии, 
Челябинской и Московской областях.

— Как мы позже выяснили, владе-
лец и гендиректор компании Алек-
сандр Давлетов до этого имел отноше-
ние к таким компаниям, как «Веллдом», 
«УфаСтройка», где также были про-
блемы, — отметила собеседница изда-
ния. — «УфаХаус» открылся в 2023 году 
и рекламировал себя на рынке недви-
жимости как компания с высоким каче-
ством и быстрым сроком возведения — 
от 150 до 180 рабочих дней.

В октябре 2024 года фирма полно-
стью остановила строительство под 
предлогом внутренней аудиторской 
проверки. Покупатели жалуются, что 
директор компании всю зиму игнори-
ровал их требования, ограничиваясь 
лишь обещаниями продолжить строи-
тельство позже.

Действительно, в январе Давлетов 
заявлял местным СМИ, что приоста-
новил стройку на зиму «в связи с су-
щественным увеличением стоимости 
работ», и обещал возобновить строи-
тельство после того, как каждый про-
ект заново пересчитают «с учётом те-
кущих цен».

Но сейчас «Известиям» уже не уда-
лось получить комментарии владельца 
компании. А пострадавшие уверяют, что 
Давлетов скрывается за границей. Про-
изводство компании «УфаХаус» сейчас 
выглядит, как ржавый ангар, забитый 
строительным мусором.

— Больше половины семей остались 
с голым фундаментом, — пояснила по-
страдавшая. — Сейчас заведено уголов-
ное дело. Все семьи с детьми, есть как 
многодетные, так и с детьми-инвалида-
ми, матери-одиночки. Также среди по-
страдавших — участники СВО и работ-
ники силовых структур.

Счета компании сейчас пусты. Этот 
бизнес — типичная контора-однодневка, 
сотрудников и какого-либо имущества 
у неё нет, говорят теперь пострадавшие.

В Костроме от действий местного 
застройщика пострадали около 400 че-
ловек, рассказала «Известиям» одна 
из потерпевших Ксения. Против ин-
дивидуального предпринимателя Ев-
гения Бельдина возбуждено уголов-
ное дело, он находится под домашним 
арестом.

Отправляющие компании
Информацию об аренде квартир предлагают 
передавать в полицию и УК

Наталья Башлыкова

М ВД и управляющие компании 
должны получать информацию 

о сдаче жилья внаём и нанимателях. 
А владельцев квартир следует обязать 
делиться такой информацией. С пред-
ложением внести соответствующие из-
менения в регулирование к главе Мин-
строя Иреку Файзуллину обратились 
депутаты комитета Госдумы по стро-
ительству от «Единой России». Это, 
по их мнению, поможет повысить без-
опасность проживания в многоквар-
тирных домах и защитить от недобро-
совестных арендаторов.

Владельцев квартир хотят обязать 
сообщать информацию о сдаче жилья 
внаём и квартиросъёмщиках в МВД 
и управляющие компании. С таким 
предложением к главе Минстроя Ире-
ку Файзуллину обратилась зампред 
комитета по строительству и ЖКХ 
Светлана Разворотнева.

В документе, который есть у «Изве-
стий», она сообщает, что сегодня в лю-
бом доме значительное количество 
квартир сдаётся внаём. При этом ни со-
седям, ни представителям УК, ни орга-
нам власти неизвестно, кто в них про-
живает.

— Эта ситуация порождает мно-
жество проблем. Зачастую соседи 
и управляющая компания не могут 
связаться с нанимателем в случае ава-
рийных ситуаций, установить ответ-
ственных в случае нарушения закона 
о тишине и других противоправных 
действий, — сообщает Иреку Файзул-
лину депутат.

В документе она также указывает, 
что проживание в доме неустанов-
ленных личностей может приводить 
к возникновению угрозы безопасно-
сти всех жильцов. Так, по одной из вер-
сий, злоумышленники, которые осу-
ществили взрыв в ЖК «Алые паруса», 
снимали квартиру в этом же доме, от-
мечает в обращении Светлана Разво-
ротнева.

Чтобы повысить безопасность про-
живания, она предлагает установить 
обязанность для собственников квар-
тир и граждан, пользующихся жилы-
ми помещениями по договору социаль-

ного найма, извещать управляющую 
компанию и органы МВД о фактах 
сдачи жилья и нанимателях. В связи 
с этим депутат просит внести измене-
ния в приказ Минстроя «Об утвержде-
нии правил пользования жилыми по-
мещениями».

— Сегодня законодательство это ни-
как не регулирует. Ну кроме того, что 
арендодатели должны направлять со-
ответствующие уведомления в налого-
вые органы. А вот с точки зрения све-
дений о тех, кому сдаётся жилье, тут 
полный провал. Порой это выливается 
в массу проблем, когда кто-то из жиль-
цов сильно шумит ночью или происхо-
дит коммунальная авария, а с жильца-
ми очень сложно связаться, — пояснила 
«Известиям» Светлана Разворотнева.

По её словам, если за порчу обще-
го имущества дома ущерб можно взы-
скать с хозяина квартиры, то по адми-
нистративным нарушениям — только 
с нарушителя.

— Конечно, одной такой обязанно-
сти мало. Дальше нужно будет ввести 
ответственность за несообщение та-
кой информации, а также прописать 
в законодательстве механизм доказа-
тельства того, что кто-то не сообщил. 
Но всё равно начинать с чего-то надо. 
Тем более что эта мера позволит так-
же бороться с нелегальной миграци-
ей и терроризмом, — отметила депутат.

Предложения, представленные де-
путатом Госдумы, находятся на рас-
смотрении Минстроя и будут про-
работаны в установленном порядке, 
сообщили «Известиям» в пресс-службе 
ведомства.

Также редакция направила запрос 
в МВД с просьбой выразить своё отно-
шение к предложению депутата.

Инициативу готовы поддержать 
в комитете Госдумы по безопасности 
и противодействию коррупции.
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Культура

НОВОСТИ ШОУ-БИЗНЕСА

Юлия Фролова

Д митрий Чеботарёв сыграл инфер-
нального бармена в новом драме-

ди «Дорогая, я больше не перезвоню», 
которое выйдет в прокат 6 марта. Ак-
тёр, популярность к которому пришла 
с ролью Олега Волкова в кинокомиксе 
«Майор Гром», рассказал, как справля-
ется с выгоранием из-за загруженного 
графика проектов, почему ушёл из Теа-
тра Станиславского спустя 14 лет служ-
бы и почему считает, что чем больше 
сказок в российском кино, тем лучше.

«Дорогая, я больше не перезво-
ню» не просто комедия о жизни и смер-
ти — это фильм о биче поколения мил-
лениалов, синдроме отложенной жизни. 
Расскажите, как вы попали в этот про-
ект и чем эта история вас привлекла?

Попал я на этот фильм, как и все, че-
рез кастинг. С режиссёром и сценари-
стом Сашей Фоминым мы уже до это-
го работали на «Караморе», но никаких 
подковёрных игр, прямого предложе-
ния или чего ещё не было. Пригласи-
ли на пробы, я пришёл со своими идея-
ми, Саша вывалил на меня ворох своих. 
Мне показалось, что всё сложилось, 
а на следующий день мне написали, 
что да, будем работать. Помимо того, 
что меня в этой истории привлёк её ре-
жиссёр и сценарист, был ещё и актёр-
ский состав. Никита Ефремов, Мила 
Ершова — мы давнишние приятели, по-
этому поработать вместе было одним 
большим удовольствием. На съёмках 
было весело.

И, конечно же, сама история. Мне 
кажется, она с очень лёгким, изящным, 
аккуратным юмором рассказывает 
о тех сложных вещах, о которых мы все 
задумываемся, но иногда об этом про-
сто неудобно говорить. О том, что 
нас ждёт после земного пребывания. 
И в таком ключе мне было очень любо-
пытно поговорить на серьёзные темы.

То есть вы сами подвержены экзистен-
циальным рассуждениям?

Не скажу, что часто пускаюсь в по-
добное. Но, конечно, меня страшит 
смерть. Страшит всё сильнее и силь-
нее с обретением семьи. Появляет-

В с толице отгремела 
юбилейная российская 

нацио цнальная музыкальная 
премия «Виктория». Больше 
всего статуэток забрали Татья-
на Куртукова с нашумевшей 
«Матушкой» и Леонид Агутин, 
а красная ковровая дорожка 
запомнилась помимо роскош-
ных образов первым выходом 
Александра Буйнова в свет по-
сле ДТП с его участием. Никита 
Ефремов, Мила Ершова и другие 
звёзды кино презентовали в сто-
личном «Октябре» комедию «До-
рогая, я больше не перезвоню». 
А в Петровском путевом дворце 
герои светской хроники с разма-
хом отмечали вторую Казачью ас-
самблею. Подробнее о закрытых 
мероприятиях прошлой недели — 
в дайджесте «Известий».

�� ЗВЁЗДЫ МУЗЫКАЛЬНОЙ 
ПРЕМИИ «ВИКТОРИЯ»

Старт весеннему светскому сезону 
дала российская национальная му-
зыкальная премия «Виктория». 1 мар-
та она отметила десятилетие и со-
брала на своей сцене главных звёзд 
индустрии.

По традиции предваряла церемо-
нию красная ковровая дорожка, на ко-
торой в этот раз развернулась битва 
чёрного и всевозможных оттенков ро-
зового. В лагере первых были блогер 
Карина Кросс, которая поддержала го-
тический образ с чёрной розой в руке, 
солистка Artik & Asti Севиль, отдавшая 
предпочтение Schiaparelli, также её пред-
шественница Anna Asti: она вышла в свет 
под руку с Игорем Крутым и — на фоне слу-
хов о расставании с супругом — в его со-
провождении.

Впервые после ДТП появился на публике Алек-
сандр Буйнов — артист был в тёмных очках, не-
продолжительное время позировал фотографам 
и покинул красную ковровую дорожку, минуя жур-
налистов с микрофонами.

За весеннюю цветовую гамму отвечал Григо-
рий Лепс — он надел коралловый пиджак, галстук 
и брюки разных оттенков в тон. Отец Леонида Агу-
тина Николай Петрович, который в апреле отметит 
90-летие, тоже выбрал игривый розовый аутфит. 
Люся Чеботина цвет поддержала более радикаль-
ным образом — покрасила волосы.

Главное же зрелище развернулось в зритель-
ном зале. Каждый музыкальный номер стал от-
дельным представлением. Нюша летала над пу-
бликой на тросах, Чеботина рассекала воздух 
на мотоцикле, а Филипп Киркоров буквально за-
жёг — взмывал вверх, стоя на огромном микрофо-
не на фоне языков пламени. На шее поп-короля 
из-под воротника этим вечером выглядывало со-
всем свежее тату. Он же получил статуэтку в но-
минации «Певец года».

Лучшей в категории среди женщин стала Татья-
на Куртукова, чья «Матушка» ещё недавно гремела 
отовсюду. Вторую награду она получила за «Пес-
ню года». Две статуэтки и у Леонида Агутина: одна 
за музыкальное видео, вторая в номинации «Ком-
позитор года» («Бог об этом не просил»). «Руки 
Вверх!», чьи шоу бессменно проходят с аншла-
гом, стали лучшими в номинации «Концерт года».

Среди других лауреатов — Артём Качер («Сердце 
в сердце»/«Танцевальный хит года»), Михаил Шуфу-
тинский и Mia Boyka («Помада на щеке»/«Городской 
романс года»), Сергей Лазарев и Therr Maitz 
(«Олимпиада-80»/«Саундтрек  года»),  ST 
(«Спасибо»/«Хип-хоп-исполнитель года»), Миха-
ил Гуцериев («Песня про любовь»/«Поэт года»), 
Александр Иванов («Песня про любовь»/«Лучшая 
рок-группа, рок-исполнитель»), «Моя Мишель» 
(«Облака»/«Поп-группа года»).

Кроме того, были вручены статуэтки в специ-
альных номинациях. Максима Дунаевского награ-
дили за выдающийся вклад в развитие российский 
музыкальной культуры. Диму Билана и Anna Asti — 
за чемпионство в радиоэфире.

�� ПРЕМЬЕРА «ДОРОГАЯ,  
Я БОЛЬШЕ НЕ ПЕРЕЗВОНЮ»

Звёзды кино на прошлой неделе презентовали но-
вую комедию «Дорогая, я больше не перезвоню». 
Светская премьера состоялась в среду, 26 февра-
ля, в «Октябре». По сюжету герой Никиты Ефре-

мова, молодой рекламщик Даня, пережива-
ет синдром отложенной жизни. Он тешит 

себя мечтами о будущем, когда зара-
ботает столько, чтобы наконец жить 
здесь (точнее, где-то там в особня-
ке у моря) и сейчас.

Но в погоне за призрачными 
перспективами парень сгорает 

на работе — внезапно впадает 
в кому и оказывается в чи-

стилище, напоминаю-
щем аэропорт из его 

последней рекла-
мы. Рейсов там 
всего два — или 
в ад, или в рай. 
Даню расклад 

не особо устраи-
вает — он не теряет 

надежду найти доро-
гу в мир живых, а время 

коротает в местном баре 
«Дорогая, я больше не пе-

резвоню» и заручается поддержкой бармена в ис-
полнении Дмитрия Чеботарёва.

— Мы придумали, что он должен сыпать пацан-
скими цитатами. Но ввиду того, что они расхожие, 
их можно прочитать у Стэйтема, все про них зна-
ют, я попросил искусственный интеллект сгенери-
ровать пацанские цитаты для моего персонажа, — 
рассказал Дмитрий Чеботарёв.

Премьеру посетили Мила Ершова, Агата Муце-
ниеце в сопровождении Петра Дранги. Образом 
для выхода на красную ковровую дорожку особо 
отличился режиссёр Александр Фомин — он надел 
футболку с фотографией Никиты Ефремова и за-
явил, что является фанатом актёра. Фильм «До-
рогая, я больше не перезвоню» стал последней 
работой Евгении Добровольской, которая скон-
чалась в январе. В зале память актрисы почтили 
минутой молчания.

�� ВТОРАЯ КАЗАЧЬЯ АССАМБЛЕЯ

Тем же вечером в Москве проходила вторая Каза-
чья ассамблея. Принимал её Петровский путевой 
дворец, чьи роскошные залы придавали событию 
особую торжественность. Встречала гостей хозяй-
ка вечера Ирина Узденова, которая продолжила 
традицию ежегодных мероприятий с целью позна-
комить столичную публику с самобытной культу-
рой донского казачества.

В лучших традициях гостеприимства на входе 
угощали румяным караваем, кусочек от него от-
ломил журналист Дмитрий Киселёв. Актёр Павел 
Деревянко тем временем упражнялся в чеканке 
монет увесистым молотом, эхо от ударов кото-
рым сотрясало весь дворец. А телеведущий Ан-
дрей Малахов поспешил занять место в первом 
ряду у круглой сцены, чтобы насладиться концерт-
ной программой.

Среди гостей были также актёр Егор Бероев, 
режиссёр Сергей Урсуляк, певица Ани Лорак, со-
листы Большого театра Игорь Цвирко и Кристи-
на Кретова, а также политики, дипломаты, руко-
водители музеев.

Хореографические миниатюры срежиссировал 
бывший худрук балета Большого театра Сергей Фи-
лин. Венчали событие традиционные донские пес-
ни в исполнении хора. Гастрономический опыт за-
крепил знакомство с казачьей культурой. Впрочем, 
несмотря на обилие изысканных деликатесов, са-
мыми востребованными среди угощений в разгар 
Масленицы оказались блины с икрой.

�� ВЫСТАВКА «ЦВЕТЫ. ПРЕВРАЩЕНИЕ»

Арт-интеллигенция вечером в пятницу, 28 февра-
ля, встретилась в LIMÉ Gallery на персональной вы-
ставке Дмитрия Кавки под кураторством галереи 
SAMPLE. Художник рассматривает процесс пре-
вращения, который замирает в рамках экспози-
ции в форме цветочного магазина, где время слов-
но поставили на паузу. Букеты расцвели и застыли 
в арт-пространстве в разных формах.

Кавка обращается к живописи на холсте и де-
реве, графике (акварель, карандаш, масляная па-
стель, фломастеры, маркеры), вышивке и кол-
лажам на ткани, цифровой печати, скульптуре 
из пластика и фанеры, тиражной графике и ви-
деоработам.

Одной из точек выставки стал «холодильник 
с цветами», где зрителям предлагают принять уча-
стие в процессе — раскрасить цифровые эскизы. 
Светская публика себя в деле с любопытством 
проявила. Для зрителей выставка будет откры-
та всю неделю.

Валерия Чуб

НОВОСТИ ШОУ-БИЗНЕСА

«Я пришёл в профессию актёра  
в бегстве от скуки»
Актёр Дмитрий Чеботарёв — о фильме «Дорогая, я больше не перезвоню»,  
клейме майора Грома, киносказках и своём уходе из театра

ся больше ответственности за себя, 
за свою жизнь, за своё здоровье. Я те-
перь не один. Раньше я не думал, что 
со мной может что-то случиться, а если 
бы и произошло что-то, мол, ничего 
страшного. Сейчас вообще не хочет-
ся, чтобы что-то могло произойти, по-
тому что просто страшно.

То есть трюки на съёмках вы сейчас уже 
сами не бежите исполнять?

Нет, в профессиональном плане 
я как раз стараюсь развиваться и всё 
максимально делать сам. Слава Богу, 
моя профессия не связана с вопроса-
ми жизни и смерти.

В фильме вы играете инфернального 
бармена. Для этой роли учились кок-
тейли смешивать?

Я благодарен своей профессии, что 
она позволяет мне открывать много но-
вого, учиться чему-то. Но как раз здесь 
не стояла задача делать филигранные 
барменские трюки. Если бы режиссёр 
сказал, что надо, то пошёл бы, конеч-
но. Но здесь герои пьют обычную воду, 
приправленную фантомными вкусами 
и их воспоминаниями. А готовить воду 
не так сложно (смеётся).

В одном интервью вы говорили, что 
в актёрскую профессию пошли от ску-
ки. От скуки можно пойти куда угодно, 
но вы выбрали дорогу в кино...

Да, верно. Но не кино и не актёр-
ство. Я выбрал Институт культуры 
в Хабаровске, кафедру режиссуры 
театрализованных представлений 
и праздников.

Но сейчас вы именно в кино. Почему 
тогда именно здесь и за что его любите?

По воле судьбы и, видимо, в бла-
годарность за мои труды и умение 
не опускать руки, когда тяжело. Навер-
ное, именно поэтому я сейчас и в кино, 
и в театре много работаю. А люблю 
я его как раз за то, что мне больше 
не скучно. Да, я пришёл в эту профес-
сию в бегстве от скуки. Она меня спа-
сает.

Дальше подключаются бытовые 
вопросы: эта профессия меня так-
же и кормит, и одевает. Но самое дра-
гоценное в ней — возможность каж-

дый вечер выйти к зрителю в театре 
и о чём-то с ним поговорить. И цен-
ность этой профессии в моих глазах 
ещё больше возрастает, когда я полу-
чаю обратную связь, что я как-то вне-
запно повлиял, кому-то даже помог.

И сейчас вы один из занятых и востре-
бованных артистов. Только в этом году 
я насчитала уже пять премьер с вашим 
участием.

А их должно быть семь!

Неужели при таком графике и ритме 
жизни не ощущаете выгорания? Уста-
лости?

Выгорания нет. Устаю физически 
и эмоционально, но желания всё бро-
сить нет. Иногда бывают моменты, 
когда я чётко понимаю, что нахожусь 
сейчас на том уровне эмоционального 
и физического наполнения, когда нуж-
но прерваться, сделать перерыв, иначе 
никому не будет хорошо. И я сам буду 
мучиться, пытаясь выдать максимум, 
а он в таком состоянии просто невоз-
можен. Да, такое случается, но редко. 
Меня спасает семья, спасает то, что 
дома ждут, и я с удовольствием туда 
возвращаюсь.

В какой момент вы ощутили пик 
своей востребованности или по-
пулярности?

На самом деле я думаю, что 
он ещё впереди.

Но на улице уже активно уз-
нают?

Теперь уже да.

«Карамора», «Майор Гром», 
«Прометей», «Волшебник 
Изумрудного города», «Че-
люскин. Первые», «Дорогая, 
я больше не перезвоню» — 
все ваши роли в этих про-
ектах совершенно разные, 
у вас нет одного амплуа. 
Это ваш сознательный 
способ так разнообра-
зить актёрскую жизнь? 
Как вы выбираете своих 
героев?

Я выбираю интерес-
ных и объёмных персо-
нажей, за которыми ин-
тересно следить ещё 
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при чтении сценария. Персонажей, 
которые не являются костылём для 
истории и просто помогают двигать-
ся сюжету функционально, а в которых 
я могу что-то заложить и постараться 
создать глубокого, но понятного зри-
телю героя, за которым интересно бу-
дет следить, которому можно сопере-
живать или, наоборот, не любить его. 
Главное, чтобы он был живой.

И да, я стараюсь каждый раз приду-
мывать нового персонажа. Это непро-
сто, но, мне кажется, пока мне удаётся, 
чтобы они получались уникальными, 
как и любой человек. Даже два внеш-
не и ден т и ч-
ных близнеца 
всё равно 

уникальны. Я всегда вижу поле 
для создания таких героев, 
и я хочу это делать. Не хочу, что-
бы кто-то говорил, что я играю 
одно и то же.

Когда присоединились к «Май-
ору Грому» в роли Олега Волкова, 

не боялись, что можете в сознании 
людей так и остаться парнем из филь-

мов по комиксам? В западном опыте 
таких случаев немало.

С этим тезисом я не соглашусь. По-
тому что тот же Марк Руффало не оста-
ётся Халком, а Роберт Дауни-млад-
ший в первую очередь не Тони Старк. 

Ему, как мне кажется, опаснее 
было остаться для всех 

Шерлоком Холмсом. 
Но он просто боль-

шой и хороший ар-
тист, и мы долго 

сможем пере-
числять его 

роли.

Полный текст  
читайте на iz.ru
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Алексей Фомин

Л егендарная белорусская биатло-
нистка Дарья Домрачева в 2018 году 

завершила карьеру спортсменки, 
но продолжает следить за главными 
соревнованиями в своём виде спорта, 
в том числе на территории своей стра-
ны и в России, где выступают лучшие 
наши представители, которых с 2022-го 
отстранили от международных сорев-
нований. В интервью «Известиям» че-
тырёхкратная олимпийская чемпионка 
прокомментировала результаты про-
шедшего в белорусских Раубичах Куб-
ка сильнейших спортсменов и оценила 
выступление звёздных соотечественни-
ков — серебряного призёра Олимпиа-
ды-2022 Антона Смольского и его су-
пруги, олимпийской чемпионки-2018 
Динары. А также выделила наиболее 
интересных представителей этого вида 
спорта в России и поделилась мнением 
о шансах на скорый разбан белорусских 
и российских биатлонистов и их поездку 
на Олимпиаду-2026 в Италию.

Как вам прошедший Кубок сильнейших?
Интересная борьба. И мы видели, 

что на пьедестал забрались спортсме-
ны, которые прежде всего отличаются 
высокой скоростью. Было интересно 
за ними наблюдать. Особенно приме-
чательно, что среди медалистов у жен-
щин оказывается недавний предста-
витель лыжных гонок, который делает 
такие успехи в биатлоне. Речь о Ната-
лии Шевченко. Она выиграла два золота 
в спринте и гонке преследования, сере-
бро в индивидуальной гонке и смешан-
ной эстафете. Думаю, дальше будут ещё 
большие успехи. Но вообще ощущалось, 
что спортсмены настраиваются на эти 
соревнования серьёзно. Нервничают, 
поскольку очень хотят победить. 

Насколько белорусские и российские 
спортсмены сохранили свой уровень 
за три года бана?

Может быть, борьба на внутренних 
стартах не такая плотная, как на чем-

пионате мира. Если обратить внимание 
на спринтерскую гонку на ЧМ, то там 
спортсменок, занявших второе и тре-
тье места, разделяли сотые доли секун-
ды. В целом, конечно, когда на соревно-
ваниях противостоят представители 
только двух стран, плотность резуль-
татов не такая, как хотелось бы. Осо-
бенно в сравнении с международными 
стартами, где борьбу за высокие места 
ведут люди более чем из 20 стран.

Но всё равно на наших соревновани-
ях чувствуется, что ребята нацелены 
на успех, заряжены на борьбу и надеют-
ся в ближайшее время выйти на меж-
дународные старты и там уже показать 
себя. Мы тоже на это надеемся.

Долго придётся возвращаться на тот 
уровень, который позволит бороться 
за медали на чемпионатах мира, этапах 
Кубка мира и Олимпийских играх?

Первые гонки могут для них стать 
где-то шоковыми. Тем не менее на-
деюсь, что возвращение на высокий 
уровень не займёт много времени. 
Всё-таки они спортсмены, всё время 
находятся в борьбе, и количество со-
ревнований за сезон у них достаточ-
ное. В общем, адаптация на междуна-
родных стартах не должна быть долгой.

В чём надо прибавлять, чтобы бороть-
ся за самые высокие места на между-
народной арене?

Скорость стрельбы и скорость на-
хождения на огневом рубеже. Но поми-
мо этого ещё есть несколько нюансов. 
Например, то, что европейский снег 
несколько отличается от тех снеж-
ных кондиций, которые мы можем на-
блюдать на наших трассах. Плюс ска-
жутся введённые правила по смазке 
(запрет использования фтора. — «Изве-
стия») — в Белоруссии и России в этом 
плане пока другие условия.

Поэтому сервисным бригадам тоже 
придётся адаптироваться к соревнова-
ниям на Кубке мира и на других меж-
дународных турнирах. Возможно, это 
будет основным моментом при адап-

тации всех членов наших сборных 
команд.

Но вообще биатлон — комплексный 
вид спорта. Так что тут нельзя выде-
лять что-то одно. Важно совершен-
ствоваться во всех составляющих. Но, 
глядя на старты в этом сезоне в испол-
нении наших биатлонистов, могу ска-
зать: борьба почти всегда яркая, кра-
сочная. У спортсменов присутствуют 
азарт и воля к победе. Поэтому увере-
на, что они достойно вышли бы на меж-
дународные соревнования и показали 
бы себя с лучшей стороны.

Как вам выступления Ди-
нары и Антона Смольских?
Динара забралась на пье-

дестал по итогам некоторых го-
нок Кубка сильнейших. Интерес-

но будет наблюдать за ней дальше. 
Как и за Антоном. Радует, что боль-

шинство стартов он прошёл с чистой 
стрельбой и уверенно двигался по дис-
танции. Ну и заслуженно выиграл три 
личных золота и ещё вместе с Дина-
рой победил в одиночной смешанной 
эстафете.

Они на что сейчас могли бы претендо-
вать на чемпионате мира?

Всё это должно сравниваться 
в реальной борьбе. Хотя думаю, Ан-
тон Смольский при том выступлении, 
что было на Кубке сильнейших, мог бы 
хорошо себя показать и на чемпиона-
те мира.

За тройку бы боролся?
Сложно сказать конкретно по ме-

сту в таблице. Но конкуренцию он бы 
составил. Если говорить о мужских 
соревнованиях, то каждый, кто на-
ходится в топ-30, может спокойно за-
браться на пьедестал. Многие спорт-
смены это уже показывали. Поэтому 
ребятам будет непросто вклиниться 
в эту борьбу. Но, повторюсь, у наших 
спортсменов сейчас достаточное ко-
личество стартов, чтобы быстро при-
выкнуть к международному уровню. 
Да, первые старты будут адаптаци-
онными для большинства. Хотя, мо-
жет быть, кто-то выстрелит и сразу 
за счёт того, что тот запал, который 
он держит в себе в период отстране-
ния, который он долго аккумулирует, 
проявится на первых стартах на меж-
дународной арене.

Кто-то из россиян в последние годы 
производит на вас впечатление?

Я уже упомянула Наталию Шевчен-
ко. Тем более как спортсменка, пере-
шедшая недавно в биатлон из лыжных 
гонок. Чувствуется, что функцио-
нальная готовность у неё на уров-
не. При этом она уже адаптировалась 
к стрельбе. 

Отмечу Викторию Метелю. Она вы-
играла масс-старт в последний день 
Кубка сильнейших. Причём выдержа-
ла очень яркую и напряжённую борьбу, 
когда перед последней стрельбой сра-
зу пять человек имели шансы на золото.

Как оцените шансы на разбан россий-
ских и белорусских биатлонистов пе-
ред следующим сезоном и их поездку 
на Олимпиаду-2026?

Пока не ощущается каких-то под-
вижек в этом вопросе. Но оптимизм 
все сохраняют. Важно, чтобы сами 
спортсмены настраивались на это. По-
тому что никогда не знаешь, в какой 
момент это может произойти, имею 
в виду допуск к турнирам. А произой-

ти это может в лю-
бой момент. 

«Возвращение  
на международные 
старты может случиться 
в любой момент»
Четырёхкратная олимпийская чемпионка 
Дарья Домрачева — о шансах на скорый разбан 
биатлонистов, внутренних соревнованиях  
и уровне чемпионата мира

Третий ближний
Первый весенний тур усилил чемпионскую интригу в РПЛ

Евгений Зиньков

По итогам 19-го тура чемпионата Рос-
сии по футболу в турнирной таблице 

РПЛ воцарилось троевластие. Москов-
ский «Спартак» воспользовался осечка-
ми лидировавших перед зимней паузой 
«Краснодара» и петербургского «Зенита» 
и сравнялся с ними по набранным очкам. 
Всё ещё претендующие на борьбу за ме-
дали «Локомотив» и «Динамо» отстают 
от лидеров на четыре очка — они поте-
ряли баллы по итогам выездов в Махач-
калу и Ростов-на-Дону. А Артём Дзюба 
повторил рекорд Александра Кержако-
ва по голам в РПЛ.

�� «ЗЕНИТ» — ЦСКА

Нечасто бывает, чтобы матч без голов 
почти все 90 минут смотрелся на одном 
дыхании. Но «Зенит» и ЦСКА сумели по-
радовать публику высоким уровнем 
борьбы и множеством моментов у ворот 
друг друга. Петербургский клуб не смог 
задействовать своего звёздного нович-
ка Луиса Энрике, который из-за микро-
повреждения не попал даже в заявку.

А после первого часа игры на замену 
вышел сербский полузащитник Саша 
Зделар, ещё две недели назад принадле-
жавший ЦСКА. Правда, помочь он своей 
новой команде так и не смог. Армейцы 
оказали мощное сопротивление дей-
ствующему чемпиону и отобрали у него 

очки (0:0), осложнив борьбу за седь-
мое золото подряд. Правда, самим 

красно-синим эта ничья пока 
не очень помогает — они по-
прежнему шестые. Их от пер-
вой тройки отделяет восемь 

баллов, от пятёрки — четыре.

�� «СПАРТАК» — «ОРЕНБУРГ»

Главный тренер «Спартака» Деян 
Станкович не стал менять состав, 
который помог команде одержать 

шесть побед подряд перед зимней пау-
зой. В итоге звёздные новички — Ливай 
Гарсия и Пабло Солари — вышли на поле 
только ближе к концу встречи. К этому 
моменту красно-белые вели уже 1:0. На-
ходящийся глубоко на дне турнирной 
таблицы «Оренбург» достойно сопро-
тивлялся в первом тайме, но в начале 
второго Манфред Угальде открыл счёт.

А уже в компенсированное время Со-
лари в дебютном матче удвоил преиму-
щество хозяев, которые одержали седь-
мую победу подряд (2:0) и поднялись 
на самый верх, сравнявшись по очкам 
с «Краснодаром» и «Зенитом». «Орен-
бург» отстаёт от предпоследнего ме-
ста на шесть баллов. И пока непонятно, 
за счёт чего он может спастись от выле-
та в Первую лигу.

— Рад, что мы сумели одержать по-
беду, — заявил «Известиям» защитник 
«Спартака» Срджан Бабич. — Это был 
непростой матч, но главное, что мы на-
брали три очка. Теперь важно продол-
жить эту победную серию, чтобы бо-
роться за чемпионство. Мы верим, что 
можем взять золото, но для этого надо 
максимально качественно играть каж-
дую встречу.

�� «РОСТОВ» — «ДИНАМО» 

Бело-голубые две недели назад приобре-
ли у ростовчан их лидера — полузащит-
ника Данила Глебова. И так получилось, 
что свой дебютный матч за «Динамо» 
он провёл на стадионе, где отыграл шесть 
лет. Глебов отбегал встречу без замен, 
но ничем ярким не отметился.

Впрочем, это касалось всей его 
команды. «Ростов» имел преимущество 
полтора тайма и лишь по стечению об-
стоятельств не забил за это время ни од-
ного мяча. «Динамо» же едва не получило 
победу из воздуха, когда на 77-й мину-
те вышедший на замену Даниил Фомин 
открыл счёт. Но пять минут спустя Мо-
хаммад Мохеби восстановил равнове-
сие и свёл матч к итоговой ничьей — 1:1. 
«Ростов» по-прежнему седьмой, а «Дина-
мо» отстаёт от лидеров на четыре очка.

— Ничья в матче логична, — отметил 
«Известиям» бывший нападающий «Ди-
намо» Сергей Кирьяков. — Обе команды 
бились изо всех сил, но не показали вы-
сокого качества игры. Это закономер-
но для первой весенней встречи, когда 
участники ещё только привыкают к тур-
нирному ритму после сборов.
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Спорт

Умер трёхкратный олимпийский 
чемпион по вольной борьбе  
Бувайсар Сайтиев

Т рёхкратный олимпийский чемпион по вольной борьбе Бу-
вайсар Сайтиев умер в возрасте 49 лет. Об этом в воскресе-

нье, 2 марта, сообщил президент Федерации спортивной борь-
бы России Михаил Мамиашвили.

«В голове не укладывается. Мы должны были завтра лететь вме-
сте», — сказал он ТАСС.

Министр по национальной политике, внешним связям, печати 
и информации Чеченской Республики Ахмед Дудаев подтвердил 
«Известиям» информацию.

Сайтиев является одним из самых титулованных борцов воль-
ного стиля. Он становился олимпийским чемпионом на Играх в Ат-
ланте в 1996 году, брал золото в Афинах в 2004-м и Пекине в 2008-м. 
Кроме того, он по шесть раз выигрывал чемпионаты мира и Европы.
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Полный текст  
читайте на iz.ru
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